
ЕЖЕНЕДЕЛЬНА
Я

24 (817)  Июнь 1996 г.
В розницу цена свободная

Молодежь
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● АНЕКДОТЫ ОТ ЧИТАТЕЛЕЙ

● СОВКОВЫЙ СЛЕНГ

● В «АиФ»  ПИШУТ...

Блат
“Больше двух бутылок не
давать!”
Безалкогольная свадьба
“Березка”
Визитная карточка покупа-
теля
Выездная торговля
“Выбросили товар!”
Выезд на картошку 
“Вражий голос”
Взять из-под прилавка
Выездная характеристика
“Глушилки”
“Где достал?”
Допуск
Дружинники
Зайти с черного хода
“За 20 кг макулатуры - один
Дюма”
Закрытый кинопросмотр
Зона отдыха
Из-под полы
Кило в одни руки
“Колбасная электричка”
Ленинский субботник
Лимитчик
Морально неустойчивый
Невыездной
Овощная база
Очередь за туалетной бума-
гой
Очередь за водкой
Очередь за мылом
Очередь за мясом
Очередь за стиральным по-
рошком
Очередь за зубной пастой
Очередь за сахаром
Очередь за постельным
бельем
Очередь за бюстгальтерами
Персональная пенсия
Первый отдел
“Пива нет и не будет!”
Продуктовый набор
“Продажа спиртных напит-
ков с 14.00”
Пятый пункт
Распродажа
“Рыбный день”
“Солнцедар”
Самиздат
Спекулянт
Стоять за дефицитом
Талон отоваренный
Ударник комтруда
“Что дают?”
“Я от Матильды Леополь-
довны...”

Наталья БОЯРКИНА,
Тамара ВИРКУНЕН

- Слышали хохму: Зюганов
берет в жены Раису Макси-
мовну?

- Зачем?
- Наследуя все имущество

компартии, он забирает и до-
рогую жену генсека.

*   *   *
Умершему одесситу предла-

гают на том свете выбор - капи-
талистический или социалисти-
ческий ад.

- Нет, к буржуям не хочу,
сразу сожгут, - заявляет
грешник. - А в социалистиче-
ском аду то спичек не ока-
жется, то с дровами перебои,
то котел на ремонте, то у
чертей партсобрание... Так у
них и перекантуюсь.

*   *   *
- Исаак, что ты все время

то запаковываешь чемоданы,
то распаковываешь?

- Слежу за рейтингом
кандидатов. Ельцин впереди -
распаковываю, Зюганов впере-
ди - запаковываю.

- Слушай, Исаак, делай как
я. У меня собрано 2 чемодана:
один - для Сибири, другой -
для Израиля.

*   *   *
- Слышали, что Жиринов-

ский осваивает приемы ска-
лолазания.

- Зачем?
- Хочет залезть на шпиль

высотки МИДа и посмот-
реть, увидит ли он Индий-
ский океан, когда станет ми-
нистром иностранных дел.

*   *   *
Горбачев сидит на приеме у

врача и обиженно говорит:
- Доктор, вы велели пока-

зать язык, а сами на него да-
же не взглянули.

- Михаил Сергеевич, я про-
сто хотел заполнить рецепт
в тишине.

*   *   *
- Проголосуйте за меня, -

призвал Президент.
- Проголосуем, - шуткой

на шутку ответил народ.

В прошлом номере мы на-
печатали первую часть сло-
варя нашего недавнего
прошлого, сегодня - продол-
жение.

Про нас с вами
и хрен с ними

П РАКТИЧЕСКАЯ деятель-
ность ростовского хирурга
Владимира Глущенкова не-

ожиданно пересеклась с поли-
тикой. И получилось так, что
политика эта нужна маленьким
людям примерно так же, как
козе баян.

Несколько дней назад по
“скорой помощи” в больницу
доставили челночницу, прие-
хавшую в Ростов с Украины.
Уже на следующее утро после
операции она спросила:

- Доктор, когда вы меня вы-
пишете? Дома делов по горло.

- Как Черноморский флот
отдадите, так и выпишу, - пошу-
тил хирург.

- Який флот? - изумилась
женщина. - Нема у меня ника-
кого флоту. Ей-Богу, свиньи е, а
флоту нема!

В тот же день к хирургу об-
ратилась еще одна пожилая

женщина:
- Когда я смогу забрать сво-

его мужа домой?
- А это зависит от того, за

кого вы будете голосовать.
Она, понимающе кивнув, от-

крыла сумку, долго рылась в
ней, потом наконец извлекла
смятый лист бумаги и, распра-
вив его, по слогам прочитала:
“Зю-га-нов”.

- Нехорошо получается, -
укоризненно произнес врач. -
Вашего мужа оперировала де-
мократическая бригада, а вы -
за Зюганова.

- Так я ж, доктор, не знаю.
Чего люди написали, то и гово-
рю. А как надо?

Врач взял бумажку и, за-
черкнув фамилию Зюганова,
написал: “Ельцин”.

Людмила ВИННИКОВА,
Ростов-на-Дону

Неужели это мы с тобой? Коллаж Андрея Дорофеева

Флотское 
наслаждение



● КОММЕНТАРИЙ

● РЕКЛАМА

● СЛУХИ

● ПОЛИТИЧЕСКОЕ КАЗИНО

«Аргументы и факты» № 24`96

“З ДРАВСТВУЙТЕ, дорогие
мама и папа! Пишу вам в
надежде, что вы успеете

прочитать это письмо до 16 ию-
ня.

Вчера услышал на улице раз-
говор двух парней - они обсуж-
дали лозунг “Голосуй или проиг-
раешь”. Из их беседы я понял,
что они будут голосовать первый
раз в жизни. Но самое главное,
меня поразило то, что они не
могли понять смысл слова “про-
играешь”. Что проиграешь? Ко-
му проиграешь? - для них это со-
вершенно непонятно. Зато мне
стало ясно, как Божий день, что
молодые да зеленые весьма
смутно представляют себе, что
такое “развитой социализм”. 

18-летние парни и девчонки в
те годы были слишком малы,
чтобы сейчас в полной мере по-
нять, какую альтернативу им
предлагают коммунисты. Они
видят и помнят лишь сегодняш-
ний день. Мне же, 27-летнему,
гораздо проще воскресить карти-
ны 10-летней давности.

...ЯПОМНЮ, как в детстве
увидел в столичном “Дет-
ском мире” диковинную

игрушку - железную дорогу. Ме-
ханический поезд с тремя вагон-
чиками без остановки бегал по
кругу. Примитив по сегодняш-
ним меркам, но тогда для меня,
привезенного в Москву впервые,
это было настоящим чудом. Я
выпросил у вас эту игрушку, и
отец без особого энтузиазма от-
дал за нее изрядную часть своей
зарплаты. Сейчас хорошие иг-
рушки тоже стоят недешево, но
они есть везде и не так прими-
тивны, как те, что доставались
нам.

Однажды я попал на день ро-
ждения к соседскому пацану
(помните, у него мама работала
завскладом на заводской базе
ОРСа?) и был потрясен набо-
ром грампластинок, стоявших у
него на полке. Там были “АБ-
БА”, “Смоки”, “Бони М” и мно-
гие другие. Там были пластинки
Аллы Пугачевой и группы “Ре-
цитал” - помнится, в то время и
их нигде нельзя было достать.
Ну а мы были счастливы уж по-
лумертвым магнитофоном “Вес-
на” да парой-тройкой переяс-
лавских советских кассет, кото-
рые осыпались черной пылью.

Прекрасно помню, как уже
во время учебы в Москве сбегал
с лекций, чтобы отстоять оче-
редь в магазине “Турист”. Туда
иногда завозили кроссовки
“Адидас”. Не настоящие, конеч-
но, - лицензионные. Стоять в
очереди приходилось по три дня
и каждое утро бегать на пере-
кличку. С каким восторгом смот-
рели мы на эти кроссовки! Они
были пределом всех желаний. А
сейчас и в голову никому не при-
дет трепетать от каких-то
шмоток...

А что такое пионерия и ком-
сомол - обязательные этапы тво-
ей жизни, без которых ты нико-
гда не смог сделать себе карье-
ру? Что такое обязательные соб-
рания и политинформации, по-

стоянный контроль со стороны
“ответственных идеологических
работников” за тем, что ты гово-
ришь, какую музыку слушаешь,
как одеваешься и какой длины
волосы носишь? Не представля-
ют сейчас, что на телевидении
может быть только одна музы-
кально-развлекательная переда-
ча (да и та - “Утренняя почта”), а
музыкальных радиостанций и во-
обще может не быть...

Еще помню, как в армии офи-
цер КГБ, заставляя заполнять ан-
кету, глядел на меня в упор не-
мигающим взглядом: “Разве ты
не знаешь, кто такие Солжени-
цын и Сахаров? Это же предате-
ли! Изменники Родины! Так и пи-
ши - отношусь к ним крайне от-
рицательно”. Разве кто-то объяс-
нял нам, что может быть какая-
то другая правда, кроме той, ко-
торую ежедневно вдалбливали в
наши головы?

Вспоминаю и то время, когда
работал по лимиту в Москве на
производстве - не самом благо-
получном и полезном для здоро-
вья. А прописка? А распределе-
ние всего, что только можно,
вплоть до людей - выпускников
вузов? Молодым спецам прихо-
дилось ехать туда, куда их посы-
лали государство и партия, и ос-
таваться там на долгие годы,
будь то Забайкалье, тундра или
Камчатка.

Я знаю, что вы, мама и папа,
не в восторге от нынешней вла-
сти, а потому готовы проголосо-
вать за Г. Зюганова. И я не идеа-
лизирую нынешнего президента:
бессмысленная война в Чечне,
нищета, отсутствие зарплат и
пенсий - все это мы имеем сей-
час, и никто от нас этого не
скрывает. Но почему мы в насто-
ящем видим только плохое, а из
прошлого вспоминаем только
хорошее? 

НО ХОЧУ вам напомнить, что
именно в течение последних
пяти лет вы смогли наконец

купить себе автомобиль и дач-
ный участок. Разве не приятно,
что это ваша собственность и
что никто ее у вас не отнимет? И
что это ваша земля, вместе с
картошкой и клубникой, которые
на ней растут?

Не надо строить иллюзий,
что “новые” коммунисты дадут
вам все былые радости и оградят
при этом от всех былых гнусно-
стей. Неужели вы думаете, что
они первым делом будут забо-
титься о вас? Конечно, нет: в
первую очередь - о себе.

Коммунисты грозятся устро-
ить заварушку в случае своего
поражения. Не хватало нам толь-
ко этого! Ну что, мне с вами
драться, что ли? Ну уж нет -
хрен им! Так что вы хорошенько
подумайте, а не то все мы проиг-
раем. Ведь вы-то знаете, что сто-
ит за этим словом. 

Счастья вам, здоровья и
мудрости.

Ваш сын Дмитрий”.

Молодой человек принес в редакцию письмо: “Напеча-
тайте, пожалуйста, его в вашей газете. Хотел послать

родителям, но боюсь, что до выборов они его не получат. А
это очень важно...”

Открытое письмо
сына к родителям
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ЗА ЗАБОТУ о благополучии нации +10.

ТУТ, Борис Николаевич, одно из двух: либо Зю-
ганов проиграет выборы, либо вы на них победите.
За политический оптимизм +6.

ИНТЕРЕСНО, кто кроме демократов, собак и
лошадей бывает породистым, Геннадий Андреевич?
Можете ли вы сказать про себя, что вы породистый
коммунист? За ваш демократизм +19.

ЗАЯДЛЫЙ фрейдист принял бы это за описание
вялого полового члена. Но в ваших, Александр Ива-
нович,  устах любой “автомат” не падает. И бьет
точно в цель. +5.

ВОТ и сделаем 16 июня. Тогда и выяснится, кто
“знает”, а кто “в мешке”. Пока 0. За фишками - пос-
ле выборов.

МОЖНО подумать, они у вас спросили: “Треть-
им будешь?” -2.

ПОМНИТЕ анекдот? “Василий Иваныч, а правда,
что китайцы пьют пиво с раками?” - “Нет, Петька,
это у них рожи такие”. Так вот, Геннадий Николае-
вич, это у корейцев не культура травоядия. Это от го-
лода. Сытый голодного не разумеет. -7.

ВОТ и чудненько! Теперь все, у кого в широких
штанинах припрятаны партбилеты, будут знать, где
платить членские взносы. Вход через Боровицкие во-
рота. За раскрытие партийной тайны -9.

ВЛАДИМИР АЛЕКСЕЕВИЧ, ну как тут не
вспомнить Высоцкого: “А в тридцать три распяли,
но не сильно”. А честным путем в этой стране мож-
но заработать три вещи: язву, место на нарах и цир-
роз печени. Не надо нас дурачить. -12.

Фишки метали С. РЕПОВ и М. ВОЛДЫРИН

В. БРЫНЦАЛОВ сообщил, что все свои капи-
талы он заработал честным путем. Еще он при-
знался, что в 33 года его, как и Христа, распяли.
“Но Христос там, а я здесь”. 

А. ТУЛЕЕВ: “Все больше людей достают свои
партийные билеты. Даже в Кремле есть партий-
ная организация”. 

Г. СЕЛЕЗНЕВ: “Что они (северокорейцы. -
Ред.) травоядные, мы давно знаем. Культура у них
в этом отношении высокая”. 

В. ЖИРИНОВСКИЙ: “В России все на троих. Спо-
койненько разделим власть на меня, Бориса Николаевича
и Геннадия Андреевича”.

М. ГОРБАЧЕВ: “Есть только два человека, ко-
торые все знают, - это Горбачев и Ельцин. Осталь-
ные - коты в мешке. Вот и делайте выводы”.

А. ЛЕБЕДЬ: “Рейтинг - это полуавтомат: под-
нимается вручную, а падает автоматически”. 

Г. ЗЮГАНОВ сказал о Собчаке: “Ушел один
из породистых демократов”. 

Б. ЕЛЬЦИН: “Или я не знаю свой народ, или я выиг-
раю в первом туре”. 

В. ЧЕРНОМЫРДИН: “Призрак коммунизма
бродил по Европе, а осел в России. В чем же мы ви-
новаты? Хватит! Хватит жить под призраком! Пус-
кай он где-нибудь в другом месте побродит!”

Руки прочь от «Тропиканки»!
Предвыборная гонка подходит к финишу, и наши политические субъекты вот-вот проявят свою

жизнеспособность не на фишках, а на деле.

● У КОММУНИСТОВ на 17
июня запланировано заседание
президиума ЦК. К этому времени
ожидаются цифры по выборам,
свидетельствующие о победе. И
уже 20 июня, если не произойдет
ничего экстраординарного, будет
собран внеочередной пленум ЦК.
Он определит стратегию на вто-
рой тур, примет решение о сот-
рудничестве и с Жириновским, и
со Святославом Федоровым и т. д.

Сейчас первый тур перегово-
ров с Жириновским завершен.
Его принципиальное согласие на
поддержку получено. Но оконча-
тельно ситуация прояснится 18-го
вечером. 17 июня произойдет
встреча Зюганова и Жириновско-
го, “шкура власти” будет делить-
ся по количеству процентов у ка-
ждого кандидата. Если Жиринов-
ский получает больше 7-8% голо-
сов, то может рассчитывать на
свои 5 мест в правительстве, о ко-
торых он мечтал.

● КОММУНИСТЫ рассчи-
тывают на деморализацию Ель-
цина. Если он проигрывает пер-
вый тур, то будет якобы психоло-
гически раздавлен. Ожидается,
что последует негативная реак-
ция Запада по отношению к Бо-
рису Николаевичу. МИД будто

бы уже разослал в посольства
шифрограммы о предстоящей его
победе. 

В кулуарах один из замов Зю-
ганова сказал: “Если мы побеж-
даем в первом туре, то наша клю-
чевая задача - надеть намордник
на Анпилова, заткнуть его любой
ценой”.

● ВОЗМОЖНОСТЬ подта-
совки результатов оценивается в
4-5% за счет целого ряда областей.
Но коммунисты выставят 180 тыс.
наблюдателей. Им по закону будет
выдан третий экземпляр протоко-
ла. На 6-7-й день все копии этих
протоколов должны быть в Моск-
ве. Здесь производится их сверка,
подсчет... И если результаты будут
подтасованы службой Рябова, то
коммунисты устроят настоящий
скандал за 2-3 дня до объявления
официальных результатов Цент-
ризбиркома. 

● В САМОМ ближайшем ок-
ружении президента успехом бу-
дет считаться получение Ельци-
ным 32-34% голосов. (Сам он на-
деется на 62%.) Это будет на 2-
3% больше, чем у Зюганова. Од-
нако целый ряд аналитиков сом-
невается, что Ельцину удастся
победить в первом туре.

● ПО НЕКОТОРЫМ дан-

ным, явка избирателей может
резко снизиться. Вместо заплани-
рованных 80-85% придет только
70-72% электората. По причине
победной эйфории и хорошей по-
годы. Молодежи будет голосо-
вать больше, чем раньше, но
меньше, чем ожидалось.

● 10 ДНЕЙ назад в Екате-
ринбург выехала группа товари-
щей для того, чтобы привести в
полную готовность объект № 1.
Объект № 1 - это запасной штаб
управления страной. Переключе-
ние на него занимает всего 30 ми-
нут. И Москва перестанет быть
центром страны.

С этого объекта можно полно-
стью управлять всеми вооружен-
ными силами, внутренними частя-
ми... Когда этот объект включен,
то Москва остается без связи. И
никто никакого ключевого реше-
ния не сможет принять.

● МЫ вновь обратились к са-
мому удачливому социологу, ди-
ректору Института социологии
парламентаризма Нугзару Бетане-
ли.

Нугзар Ираклиевич преду-
преждает, основываясь на пред-
варительных данных своего пос-
леднего опроса: “Будет второй
тур”.

Что будет, если...

Итак, бабки подбиты. Методом простого суммирования очков мы определили лидеров и аут-
сайдеров за отчетный период. На взгляд крупье, при всем субъективизме раздачи фишек общая
картина получилась достаточно объективной. Коллаж Андрея Дорофеева
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- Геннадий Николаевич, как же так
получилось, что вы, в свое время высту-
пая на секретариатах и заседаниях полит-
бюро ЦК КПСС против вранья, цензуры,
пропагандистской дури, вдруг оказались
редактором “Правды”?

- Зимой 1991 года “Правду” жгли на
кострах, пинали все, кому не лень. И бы-
ло интересно прийти первым замом в
опальную газету и попытаться что-то сде-
лать. И получилось. 

- Может, вы и в Компартии именно
потому, что почувствовали ее неблагопо-
лучие?

- Не в бровь, а в глаз. Я в партии по
убеждению. Когда КПСС была запреще-
на, ее руководители рекомендовали ком-
мунистам зарегистрироваться в СПТ
(Социалистическая партия трудящихся).
Я был убежден, что “трюкачество” не де-
лает никому чести и что после Конститу-
ционного суда разрешат создать КПРФ.
Поэтому не вступал ни в РКП, ни в Соц-
партию. Поэтому после перерегистра-
ции, опять же в силу того, что это партия
битых, на которую идет “накат”, решил
помочь ей встать на ноги. А вскоре мы
почувствовали, что есть силы, которые
могут выстроить современную програм-
му, и решили сохранить в названии пре-
емственность КПСС. Многие говорили:
“Вот если бы вы переименовались, то все
беды вас бы миновали”. Я в этом не убе-
жден. 

О ЛЮДЯХ

- Любая партия создается людьми.
Где те авторитеты, на которые вы опира-
етесь?

- Есть группа новых людей, которых
вы не знаете. Николай Гаврилович Биндю-
ков. Он был ректором Новгородского пед-
института, профессор, доктор наук. Иван
Иванович Мельников - большая умница.
Даже когда партия была запрещена, рабо-
тал помощником проректора МГУ и про-
должал работать, пока его не избрали де-
путатом. У нас есть Александр Шабанов -
преподаватель Московского университе-
та; академик Коптюг.

- А почему их не видно? Вы помните,
как было в ЦК КПСС? Там тоже много
умных людей находилось в тени. Вожди
же, культивировавшие догму так
называемого централизма, только и были
на виду. 

- Партия на протяжении последних
трех лет работает в условиях цейтнота.
Нет времени для того, чтобы хорошо рас-
крутить этих людей. Ведь им надо давать
слово - и не один раз. 

- И получается, что кроме Зюганова,
Купцова и вас в КПРФ нет ни одного
узнаваемого лица. Опять вождизм?

- Но как только кто-то нос высунет и
станет ясно, что он представляет КПРФ,
человека начинают прижимать. Напри-
мер, Коптюг. Может быть, ему важнее
оставаться не столько членом президиу-
ма КПРФ, сколько президентом Сибир-
ской академии наук? Если начнутся дав-
ления, то это скажется на всем отделе-
нии. Мы постоянно живем в режиме
борьбы. 

- Почему вдруг выплыла одержимая
Татьяна Корягина? Почему рядом с вами
оказался скандальный Андрей Разин?
Получается, что за вами нет интеллекту-
альной элиты. Артисты за вами не по-
шли...

- Это счастье, что за нами не пошли
артисты. Когда Филипп Киркоров бегает
организатором концертов для президен-
та, это смешно. У них должен быть сов-
сем другой жанр.

- Ну, пусть привлекает не Филипп, а
кто-то другой, кто собирает людей... Где
эти мастера культуры? 

- Психологию этих людей все хорошо
знают. Завтра будет у власти Зюганов -
завтра они будут Зюганову присягать...

- Сейчас соперники побеждают друг
друга на какие-то проценты... Такой
старый пропагандист, как Геннадий Зю-
ганов, наверное, понимает, что это игно-
рировать нельзя. Нельзя ходить только
среди старух и красных знамен. Если мы
видим на сцене одно знакомое лицо - Зю-
ганова, а остальных не узнаем и не
знаем, - это возвращение к прошлому.
Это стиль, а стиль - это человек, а чело-
век - это жизнь.

- Многие из окружения Зюганова по-
ка боятся белого света. Но кто-нибудь из
прессы разве сделал акцент на том, что в
его окружении делает Светлана Савиц-
кая?

- Как, интересно, вы с ней уживае-
тесь?

- Савицкая - умнейшая женщина. Да,

она может показаться немножко сухой,
жесткой. У нее сильный мужской харак-
тер.... 

ОБ УРОКАХ

- Известно, что Компартия так и не
покаялась в своих грехах. Нынешняя
Компартия извлекла какие-нибудь уроки
из своего тяжелого наследия?

- И очень серьезные. У нас сейчас су-
ществуют 4 коммунистические партии:
Нины Андреевой, Виктора Крючкова, Ви-
ктора Анпилова, Геннадия Зюганова.
Есть возможность выбора, и поэтому нет
оснований для того, чтобы создавать но-
вую платформу внутри партии.

Самый главный урок, что не может
быть в государстве одной партии, кото-
рая свою волю и свои стремления навя-
зывает всему народу. Второй урок: не мо-
жет быть партии номенклатуры. Раньше
шли в партию для того, чтобы получить
хорошую должность. Третий урок: не
должно быть аппаратной партии. Партия
КПСС сама по себе, аппарат КПСС - сам
по себе. Сейчас КПРФ учится работать
без аппарата. Набрали денег - взяли чело-
века на год. На избирательную кампанию,
например. Нет денег - нет и зарплаты,
значит, нет и этого человека. Сегодня у
многих восстановленных обкомов и гор-
комов партии нет даже комнат. Поэтому
подхода, когда тебе под номенклатуру
выдавалось все “автоматом”: машина, те-
лефон, офис и все остальное, - теперь
тоже нет.

- Но все это от вас не зависит! Те лю-
ди, которые были на видных постах в
партии, снова ринутся к вам и скажут:
наконец-то мы снова у власти и, слава
Богу, пока еще есть то, что можно раста-
щить, использовать для себя.

- Никто никуда не ринется. Даже сам
факт, что некоторые прятали свои парт-
билеты в сейфах и сегодня пытаются их
вытащить и сказать, что “я его и не вы-
брасывал”, - не пройдет, так как идет в
партию новый прием. Конечно, таких
“прилипал” может вылезти сколько угод-
но. Здесь все должно проводиться с
умом: где конъюнктурщик поднимет го-
лову, а где искренний человек пытается
примкнуть...

- Будут ли перевыборы в новую Думу,
если победит Зюганов?

- Если президент будет ограничен в
своих правах (за что ратует Зюганов, по-
нимая, что президент не должен быть са-
модержцем в России), тогда нужно будет
принимать новую Конституцию. Тогда
пойдет речь и о новых выборах в Госу-
дарственную Думу.

Может быть, это снова станут Сове-
ты. А по сути будет, как и раньше в
СССР, - Совет Союза и Совет Федера-
ции.  Хотя сейчас многие юристы
рекомендуют однопалатный парламент.

- Вы предлагаете еще раз за эти 5 лет
все перемешать: вместо Думы - Советы,

вместо президента - генеральный
секретарь... Это ведь фактически
новая революция!

- За Конституцию Ельцина про-
голосовали 25%. Да, его Конститу-
ция предусматривает поправки. Но
процедура их принятия так изощ-
ренно прописана, что ни одну по-
правку невозможно поменять! Про-
сто так полномочия Думы не оста-
новишь: они все зафиксированы, че-
тыре года отведено, если, конечно,
Думу не распускать. А чтобы Думу
не распускать, нужно хорошо знать
Конституцию и не давать основа-
ний для роспуска.

- Конституцию вы собираетесь
менять через референдум? Или че-
рез партийный съезд?

- Через референдум. Теперь же
нет одной партии, которая на своем
съезде могла бы сказать: “Мы это
делаем от имени всего народа”.

ОБ УРАВНИЛОВКЕ

- Вы верите в равенство людей?
- Полное равенство - это вещь

недостижимая. Равенство условий,
в которых можно жить и развивать-

ся, должно быть. Ведь нас с вами тошнит
от протекционизма, от “мохнатой руки”,
о которой кто-то мечтает? Поэтому да-
вайте дадим людям равенство условий.
Оно и будет высшим равенством. И Биб-
лия это проповедует. И наши установки...

- Речь идет не о Библии, а о комму-
низме, который якобы провозглашает это
равенство. А на деле было не равенство, а
уравниловка.

- Не только уравниловка, а зачастую
прямой протекционизм и блат. Нас от
этого коробило. Мы сами на это не шли.

- Но почему-то эта уравниловка стала
законом во всех соцстранах! Все начали с
разного уровня, а пришли к одному и то-
му же: к прозябанию, к талонам! Не вы-
растает ли это из борьбы за равенство?

- Во всем мире есть своя диалектика.
Мы прошли нищету и талоны, а сейчас
столкнулись с другим: талонов нет, а ни-
щеты еще больше.

- При коммунизме - гарантированный
убогий паек каждому; при капитализме -
как потопаешь, так и полопаешь. 

- При коммунизме ты тоже будешь
обеспечен по результатам своего труда.
Если, конечно, мы не возьмем на гос-
обеспечение все НИИ, которые не нуж-
ны. Если возьмем, то навряд ли будет что
делить... Да, было много абсурдного, но
зачем же нам все это повторять?

- До сих пор у коммунистов нет чет-
кой программы ни в области экономики,
ни в области идеологии. Одна темень, об-
щие слова. Зюганов мечется, обещая все
всем дать.

- Он никогда не заставит все повер-
нуть назад. Он это и не сможет, и не захо-
чет, и не сумеет. Хорошо писать програм-
му, когда ты у власти. А когда не у вла-
сти, то под кого писать программу?

Меня все спрашивают: какие гаран-
тии дает ваша партия? Я отвечаю: а какие
гарантии еще не победившая партия мо-
жет дать? Она может сказать в общих
словах, что гарантирует свободу слова,
например, свободу газетам...

- Но у нас она сейчас и так есть.
- Все равно. Если вы хотите, чтобы

была гарантия для средств массовой ин-
формации, то, уйдя из Думы, я, если ста-
ну министром информации, никому не
дам на СМИ покушаться.

ОПЫТ ДРУЗЕЙ

- Недавно с официальным визитом вы
побывали в коммунистической Корее.
Что там увидели?

- У них еще острее, чем раньше, ска-
зывается энергетический кризис. К не-
му добавился и продовольственный, с
того момента, когда страну залило на-
воднение. Они просили гуманитарную
помощь. Им неплохо помог Китай,
очень немножко помогли мы. А так они
сторонники своей идеи: опора только на
собственные силы. Пытаются выживать
исключительно сами. Корейцы - народ

очень гордый. Они не хотят по-
падать ни под чью пяту. Поэтому
идет очень сильное воспитание
под девизом: “Мы - мужественный
народ”. И дети воспитываются в ду-
хе служения родине: погибнуть, но
независимость свою не потерять.

Люди они бедные. Нищеты, правда,
мы не видели, а аккуратность у них в
крови. 

- Говорят, что они на газонах собира-
ют траву и ее едят?

- Этого мы не видели, но они знают
очень много трав. Мы тоже ели всевоз-
можные травы. Норма риса у них была в
позапрошлом году - 700 г в сутки на че-
ловека, в прошлом - 500 г, сейчас - до 300
г. Вся Корея сегодня держится на рисо-
вых чеках. Система торговли не развита,
зато действует система распределения,
чтобы один с голоду не погиб, а другой
жиром не оброс. Все дети у них на госу-
дарственном обеспечении. Я думаю, что
они искренне верят в своего вождя.  

Все по талонам. Цены, конечно, у них
смешные. Вот, например, цена в метро:
какая была 25 лет назад, такая и оста-
лась.

Но мы не имеем права навязывать ни-
кому новые модели. Я бы не хотел, чтобы
мы, например, жили, как американцы или
как немцы. Пусть они живут своей жиз-
нью, если она их устраивает и им нравит-
ся.

У нас своя дорога. Вот говорят: “Мо-
лодежь выбирает “пепси”. Да не должна
молодежь России выбирать “пепси”. Пус-
кай квас выбирает. Получается квасной
патриотизм.

- Кстати, вы хотели бы жить в Север-
ной Корее?

- Нет. Да я думаю, что и большинство
не хотело бы там жить. У каждого долж-
на быть своя родина.

- Идея коммунизма у вас осталась?
- Это прекрасная идея. Она должна

быть путеводной звездой.

О НАС

- Некоторые в Компартии считают
вас белой вороной. Не боитесь ли вы, что
вас завтра уничтожат?

- Уничтожить могут и сегодня. Кто
от этого застрахован? Но людей, под-
держивающих нас, много. Нам стало
ясно, что при такой сильной разнопо-
лярности общества не может быть ино-
го правительства, чем правительство
гражданского согласия. Надо успокоить
общественные силы. Это предложение
первым сделал Геннадий Зюганов.

- Возьмем нерадикальную часть об-
щества. Это большинство населения. У
него - горечь и от нынешней власти, и от
недавнего коммунистического прошлого.
И если вы при победе на выборах воспро-
изведете наше недавнее, но забытое про-
шлое, то не пройдет и полгода, как люди
вновь почувствуют безумное разочарова-
ние...

- У нас нет никакой эйфории. Наобо-
рот, постоянное чувство опасности. Оно
не покидает, потому что президент не-
предсказуем. Завтра ему любой Шахрай
поднесет указик и придумает обоснова-
ние, как разогнать или запретить партию.
Что тогда?

- Как вам видится наш президент в ус-
ловиях экстремальной ситуации?

- В этих условиях он страшен.
- Он видит, что за партией Зюганова -

лишь уходящее поколение. Сама приро-
да, забирая старых вождей, развалила
КПСС, сама этот процесс отрегулирова-
ла. 

- А вы не замечаете новых людей, ко-
торые вчера были ярыми демократами,
сторонниками этой системы, но сегодня
они отходят от демократии? Правда, не
все идут в КПРФ. Страшнее, если они уй-
дут к Баркашову, к Брынцалову... Сегод-
ня старшее поколение признательно, что
мы Компартию не переименовали. Для
них это - душевное спокойствие. Но куда
придут те ребята, которые сейчас разоча-
ровываются во всем на свете?

Фото Бориса Кремера

Геннадий Селезнев: 
«У нас своя дорога»

Много разных известных людей побывало в последний год в гостях у “АиФ”: и
крупные политики, и бизнесмены, и чиновники “высшего света”. Идея встреч - по-
нять, что за люди представляют нынешнюю элиту, каков их интеллектуальный и
нравственный потенциал. 

На прошедшей неделе у нас был председатель Государственной Думы России
Геннадий СЕЛЕЗНЕВ.
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● РЕКЛАМА

ПОЛОЖЕНИЯ программы, которые не
дублируют положения проводимого курса,
направлены на возврат страны в состояние
в лучшем случае середины 80-х годов и
принципиальное повторение тогдашней по-
литики (“сначала сбалансировать экономи-

ку, потом расширять сферу рыночных отно-
шений”). Принципиальная ошибка - в том,
что без интеграции в мировой рынок сба-
лансировать экономику в принципе нельзя.
Указанная политика разрушила Советский
Союз в течение четырех лет. Сегодняшняя

Россия не имеет “запаса прочности”, кото-
рым обладал СССР, поэтому в случае осу-
ществления заявленных в программе мер
катастрофа наступит в течение 4-6 месяцев.

Не касаясь вопросов осуществимости
программы, отметим, что она не способна
улучшить состояние экономики России.
Предлагаемое коммунистами изменение
соотношения цен в пользу обрабатываю-
щей промышленности ухудшит финансо-
вое положение основы сегодняшней рос-
сийской экономики - добывающего секто-
ра, и в первую очередь ТЭКа. Это лишит
Россию основы ее валютного и инвестици-
онного потенциала, который будет пере-
распределен в пользу обрабатывающей
промышленности, в целом потерявшей
конкурентоспособность еще во время су-
ществования СССР.

Изоляция от мировых рынков, как и в
70 - 80-е годы, лишит экономику стимулов
к технологической модернизации. Не поз-
воляя воспользоваться выгодами междуна-
родного разделения труда, она предопреде-
ляет низкую эффективность производства.
В частности, Россия лишится доступа к ми-
ровым рынкам капитала, что дополнитель-
но сократит ее инвестиционный потенциал.
Вместо стимулирования модернизации в
ходе преодоления инвестиционного кризи-
са изоляционизм консервирует технологи-
ческую отсталость России и выталкивает ее
в “третий мир”.

Тезис об “активном регулировании де-
нежной массы” в сочетании с “пересмот-
ром соглашений, ограничивающих выбор

модели развития и экономическую незави-
симость России”, означает отказ от ограни-
чений роста денежной массы, налагаемых
соглашением с МВФ. Сегодня указанное
соглашение является основным политиче-
ским фактором сдерживания инфляции.
Отказ от него приведет к потере не только
значительных средств (непредоставленные
кредиты, неосуществленные и остановлен-
ные инвестиционные проекты, отток лик-
видного капитала), но и контроля за кре-
дитно-денежной сферой. Результат - неиз-
бежное ускорение инфляции. При этом го-
сударственное регулирование цен всего
лишь переведет инфляцию обратно в скры-
тую форму, естественную для директивно
управляемой экономики, - в форму дефици-
та. Это означает возвращение “черного
рынка” и постепенный переток на него ка-
чественных товаров. Единственным источ-
ником эффективных капитальных вложе-
ний станут транснациональные корпора-
ции, которые поставят под контроль всю
эффективную часть национальной про-
мышленности. Таким образом, будет унич-
тожена экономическая, а в конечном итоге -
и политическая независимость России.

Мы твердо убеждены, что непродуман-
ные или даже плохо выверенные действия
политиков не только не пойдут на пользу
отечественной экономике, но и могут без-
возвратно погубить с таким трудом дос-
тигнутые результаты последних лет.

Категорически не согласны
Кандидату в Президенты России 

от Народно- патриотического блока Г. А. Зюганову
Уважаемый Геннадий Андреевич!
Мы внимательно ознакомились с выдвинутой Вами социально-экономической про-

граммой кандидата в Президенты России. Разделяя отдельные критические оценки ны-
нешнего состояния отечественной экономики и понимая намерения усилить социальные
гарантии граждан России, хотели бы вместе с тем высказать несколько принципиальных
замечаний о предлагаемых в программе мерах по преодолению кризисных явлений в эко-
номике и тех последствиях, которые, на наш взгляд, с неизбежностью произойдут в слу-
чае их реализации.

Мы руководствуемся глубоким пониманием и практическим знанием реальной рос-
сийской экономики. Нас крайне беспокоит и то, что наметившаяся стабилизация может
быть безвозвратно разрушена. Любые плохо выверенные и популистские шаги не созда-
дут предпосылок экономического роста и улучшения социального климата в стране, а
спровоцируют форсированный развал того, что уже создано и работает.

С готовностью к диалогу:
Б. А. Березовский, президент группы “ЛОГОВАЗ”; В. А. Городилов, председатель

правления Сибирской нефтяной компании; В. А. Гусинский, председатель совета директо-
ров группы “МОСТ”; С. В. Муравленко, президент нефтяной компании “ЮКОС”; Л. Б.
Невзлин, президент компании “РОСПРОМ”; А. В. Николаев, президент - генеральный
директор АО “АВТОВАЗ”; Д. Л. Орлов, президент МАКБ “Возрождение”; В. О. Пота-
нин, президент АКБ “ОНЭКСИМ Банк”; А. П. Смоленский, президент АКБ “Столичный
банкъ сбережений”; М. М. Фридман, председатель совета директоров консорциума
“АЛЬФА-Группа”; М. Б. Ходорковский, председатель совета директоров банка “Мена-
теп”.

Об экономической программе Г. А. Зюганова

● НАКАНУНЕ ВЫБОРОВ
- Есть много людей, которые

не знают, отдать за вас свой голос
или нет. Они вас “душевно не
чувствуют”.

- Люди не верят, что в России
что-то можно изменить к лучше-
му, но верят, что все может изме-
ниться к худшему. Отсюда - недо-
верие, что у власти может быть
человек, не похожий на нынеш-
них и значительно моложе их.

- На кого вы будете делать
ставку, если победите?

- Прежде всего - на людей мо-
лодых и честных, профессиональ-
но сильных, которые смогут сде-
лать добро для России. И такие
команды уже есть - в 62 регионах
страны, а не только в Москве. Ра-
зумеется, очень важны и нужны
опыт, знания, талант всех других
людей  - тоже.

- Вы - единственный канди-
дат, у которого есть профессия,
весьма желательная для прези-
дента. Еще Ильф и Петров пре-
дупреждали: “Все любим совет-
скую власть, но нельзя же делать
из этой любви профессию!” Но
кто же с вами?

- Я не гонюсь за командой, ко-
торую все знают. К примеру, у
Ельцина есть команда. Ну и что?
Для него лучше было бы, если б
такой команды не было. У Зюга-
нова есть команда - и то же са-
мое. Много одиозных личностей
и там и там. А у меня новая све-
жая команда.

Нам нужны люди, которые не
воруют и знают свое дело. Я не
собираюсь тасовать ту же самую
колоду. Потому что к тем, кого
мы знаем, душа не лежит.

- Не думаю, что вашей побе-
ды на выборах желает мафия.
Она воровала при коммунистах,
продолжает воровать и при демо-
кратах. Если ваша победа будет
грозить им смертью, то, навер-
ное, они тоже будут вас отстрели-
вать или подкупать. Вы готовы к
этому?

- Значительную долю разру-
шений моих договоренностей с
Ельциным вносили эти группы.
Как только Ельцин пытается со
мной что-то уладить, они тут же

вмешиваются, и все рушится. А
он не может им противостоять.

- А почему вы думаете, что
сможете им противостоять?

- Не знаю, какие отношения у
Ельцина с этими людьми. Но я
независим от них, поэтому могу
разговаривать с ними спокойно и
прямо. Кроме того, есть очень
большие силы, которым это во-
ровство уже встало поперек гор-
ла. 

Я хочу, чтобы в России прези-
дентом стал человек, живущий
обычной жизнью, а не царящий и
не правящий. И чтобы он каждый
день делом доказывал, что его не
зря выбрали.

- Пожилые люди хоть и отли-
чаются от молодых дисциплини-
рованностью, но менее молодых
знают, за кого им отдать свой го-
лос: и тот плох, и этот тоже. Как
же им быть?

- Знаете, я бы им посоветовал
отдать свои голоса внукам. Детей
не обманешь, они нутром чувст-
вуют, с кем им будет лучше жить. 

- Отдать свой голос несовер-
шеннолетнему?

- Могут и совершеннолетне-
му отдать. Что плохого? Если де-
вочке 18 лет, пусть она дважды
проголосует. Потому что это ей в
2 раза больше надо. Пусть все ре-
шат молодые. У них нет груза
ошибок, пристрастия, сведения
счетов.

- Интересная мысль, а то
взрослые все торгуются: меньшее
зло - большее зло. Выбирая из
двух зол, все равно ведь в итоге
выбираем зло! Григорий Алексее-
вич, вас чаще всего упрекают в
том, что вы, имея свою програм-
му, не соглашаетесь войти в коа-
лицию, принять какой-то скром-
ный пост в правительстве; что вы
все время замахиваетесь на крес-
ла первых лиц...

- Если бы речь шла только о
моей должности, так наняться на
работу легче легкого. Но я не мо-

гу работать с людьми, которым не
верю. Поймите, я должен нести
ответственность за все, что делает
правительство, если я в нем рабо-
таю. Так что борьба за президент-
ство - это борьба за реализацию
своей программы.

- Вы бы запретили компар-
тию?

- Нужно ликвидировать бед-
ность, укрепить профсоюзы и де-
мократическую оппозицию. А
компартия уже никогда не иску-
пит свою вину перед народом, пе-
ред страной. Но здесь как с мав-
золеем. Зачем его разрушать и
выносить Ленина? Пусть их судь-
бу решат наши потомки.

- Как вы оцениваете Жири-
новского?

- Он никакой цели не пресле-
дует, кроме личной. Ему важен
процесс. Он известный. Он моро-
чит голову. Кто-то его боится,
кто-то над ним смеется.

- Но на него реагируют.
- В этом и есть образ его жиз-

ни. Он ездит в “Мерседесах”, за
ним ходит толпа охранников. Это
его работа. Он - всероссийский
клоун, который забавляет всю
страну и этим живет. Выдурить
часы у Брынцалова - это для него
работа. Но ведь люди понимают,
что с ними он поступит точно так
же.

- У нас любят шулеров.
- Когда они дурят другого. А

когда самого обманут?..
- Ваши действия во власти?
- Для того чтобы в стране бы-

ла демократия, в аппарате управ-

ления государством должна быть
диктатура Закона.

●  В случае прихода к власти
я готов подписать клятву, что ни
я, ни мое ближайшее окружение
не будем использовать свое поло-
жение для личного обогащения. Я
ставлю делом чести не нагреть
руки на народном добре.

● Сокращается объем прези-
дентских полномочий. Даже при
том, что страна любит вождей, он
не должен иметь столько полно-
мочий, сколько их имеет.

●  Ни при каких обстоятель-
ствах более чем на один срок я не
останусь. Наша страна столь бо-
гата талантами, и все они долж-
ны вложить свои знания и силу
на благо народа.

●  Вместо сбора подписей в
поддержку стоит предложить
всем претендентам на прези-
дентский пост принародно напи-
сать, что они собираются делать.
Благодаря этому мы поймем,
знает ли человек русский язык,
умеет ли на нем писать, может
ли он свои мысли изложить на
бумаге. Надо заставить претен-
дентов самостоятельно написать
хотя бы тезисы своих программ.
Еще Макиавелли писал: “Глубо-
кое заблуждение, что вождь жи-

вет мозгами помощни-
ков. На самом деле по-
мощники живут мозгами
вождя”. Если они у него
есть.

- “Я выбираю свободу”.
Объясните, почему у вас на
плакатах такое написано? Вы
что, в тюрьме сидите?

- Я выбираю свободу и от не-
свободы коммунистической - Зю-
ганова, и от криминальной несво-
боды Ельцина. 

●  Президент прежде всего
должен услышать и понять, чего
хотят люди. И выполнить то, чего
они хотят. Не им навязать свои
желания, а себе навязать их же-
лания. Президент России нужен
для того, чтобы сделать то, чего
хотят люди.

Я хочу, чтобы у нас человек
мог стать очень богатым, не зная
даже, кто у него губернатор, кто
министр экономики, министр фи-
нансов. Чтобы он знал одно - за-
коны.

- А чего вы хотите для бом-
жей?

- Чтобы бомжем мог быть
только тот человек, который это-
го хочет.

- А для рабочих?
- Чтобы они не хотели уехать

из России.
- А для старушек?
- Чтобы они чувствовали, что

жизнь прожили не напрасно.
- А для детей?
- Чтобы они не сожалели, что

родились в этой стране.

Фото Геннадия Усоева

Отдайте свой голос детям!
С кандидатом в президенты РФ Григорием ЯВЛИНСКИМ бе-

седует Наталья ЖЕЛНОРОВА.

Р АНЬШЕ все на ум ставку делали, а теперь все бо-
лее - на остроумие. Раньше казалось, что Явлин-
ский чувством юмора обделен, - все цифрами  убе-

ждал, доводами. То ли теперь: в роли Жванецкого пре-
успел! Научился метить не только в бровь и глаз, но и
намного ниже. Спрашивают его про возможность коа-
лиции Лебедь - Зюганов - Жириновский, а он в ответ:
“У них  по гигиеническим соображениям не получит-

ся”. “Отдать голоса Ельцину? Я не феодал - людьми
не торгую!” Чего ж удивляться, что непопулярны у
нас сегодня люди, отличающие положительное сальдо
от сальто-мортале! Ведь даже политически подкован-
ный Святослав Федоров назвал Явлинского “слишком
экономистом”...

Мария ВАРДЕНГА,
Петр МОРОЗОВ

Пара ласковых о речах кандидата
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● - Александр Иванович,
говорят, что вы либерал. Как

вы пришли к либерализму, ес-
ли это правда?

- Все знают, что у нас в стра-
не порядка нет. Известны и слова
Карамзина “Воруют!” - как сущ-
ность происходящего в стране.
Но для меня, как для политика,
тут было два вопроса. Первое.
Действительно ли беспорядок,
воровство - главный бич нашей
экономики? Может быть, главная
причина нашего бедственного по-
ложения совсем другая. Скажем,
сами по себе реформы - освобож-
дение цен, приватизация, отказ от
государственного планирования.
Вот из-за этого и сидим... в том, в
чем сидим. Или еще одна извест-
ная причина. Козни Запада и вра-
гов внутренних. Или, наконец,
все дело просто в нашей техноло-
гической отсталости? Причины
можно перебирать - мало не пока-
жется. Но политик, президент не
может разорваться на 100 частей.
Он обязан быть стратегом. Выб-
рать направление главного удара,
главное направление для своих
усилий - и действовать. А иначе
так и будет прыгать, как балерина
на тонущем корабле.

И второе. Если все-таки наш
главный бич - беспорядок, то
можно ли что-то сделать? Вот по-
годные условия - их не испра-
вишь. Ну вот такие мы есть - та-
кими и помрем.

Вот два вопроса, без ответа
на которые глупо браться за та-
кое дело, как программа дейст-
вий президента. Согласны?

- Согласен. Но как же вы от-
ветили на эти вопросы?

- Ответ на первый вопрос. Да,
убежден - причина, главная, ре-
шающая причина, корень зла - в
том самом беспорядке. Реформы,
как бы хамски их ни вели, были
необходимы. Что спорить - стоит
сравнить страны с рынком и с со-
циализмом: ФРГ и ГДР, Южную
и Северную Корею. Чистый экс-

перимент. Нет, освобождение
цен, отмена госпланов, передача
собственности в частные руки -
вещь неизбежная. И как бы глупо
это ни делали, 5 лет - громадный
срок. В норме сейчас должен был
по всей Руси великой начаться
бум, “экономическое чудо”. Ми-
ровая практика показывает, что
так и должно быть, ничего чудес-
ного тут нет. Вот у нас - правда,
чудо. В богатейшей стране после
5 лет реформ шамкают про дол-
гожданную “стабилизацию” - на-
конец-то пришли к новому за-
стою! Чудо.

И вот тут, описав круг, я воз-
вращаюсь туда же - к проблеме
порядка.

Почему не растет производст-
во? Потому что деньги в страну
не ввозят, а вывозят. А это поче-
му? Потому что стабильности
нет. Потому, что страшно - бан-
диты, чиновники, налоги. Невы-
годно производить - выгодно
красть. Нет психологии настоя-
щего предпринимателя-произво-
дителя. Есть психология халяв-
щика. А какова психология - та-
ковы и действия.

Я твердо убежден - раз у нас
вопреки мировому опыту рефор-
мы захлебнулись и поползли
юзом, то виноваты не погодные
условия, не американцы и не наш
национальный характер. Винова-
ты глубоко порочные основы на-
шей экономической и государст-
венной системы. Пока их не по-
правим - так и будет.

- Вы уже перешли, кажется, к
ответу на второй вопрос. Значит,
вы считаете, что наш беспорядок -
штука поправимая? Дело не в на-
циональном характере?

- Беспорядок - это не отсутст-
вие порядка. Это - специально
организованный порядок. И наци-
ональный характер тут совер-
шенно ни при чем. Но это не зна-
чит, что мы должны жить, как ни-
щие в Стране дураков. Нет, ребя-
та, так не пойдет.

Я вижу три главные конкрет-
ные причины беспорядка в эконо-
мике.

Первое. Система коррумпиро-
ванного, бюрократического госу-
дарства. Огромными бюджетны-
ми деньгами, бесконечным коли-
чеством льгот распоряжается чи-
новник. Вся экономика, все пред-
приниматели у него на коротком
поводке. Поводок - золотой. На-
зывается - взятка. Если же за
взятку можно получить все, то
какой дурак будет развивать про-
изводство, заниматься честным
бизнесом? Так возникает нена-
дежный, паразитический бизнес.
Так возникает вместо рынка тру-
да и капитала рынок взяток.

Второе. Всеобщий обман, не-
обязательность. Долги не отдают,
зарплаты не платят, кредиты не
возвращают. Банк годами не вы-
плачивает вкладчикам их деньги -
и строит себе роскошный особ-
няк. И все довольны! Можно в та-
ких условиях заниматься бизне-
сом? Можно  иметь дело только с
друзьями и родственниками... Это
называется - местечковый рынок.
Он узкий, рахитичный, безнадеж-
ный.

Третье. Страх. Все споры в
коммерции решают бандиты -
привязывают к батарее. Кричат
про политические преследования
при коммунистах. Было, верно. Я
в 12 лет видел в Новочеркасске,
как рабочих расстреливало “госу-
дарство рабочих и крестьян”. Так
вот - под страхом КГБ можно бы-
ло заниматься политикой? Нет,

нельзя. А под страхом бандитов
можно заниматься коммерцией?
Тоже нельзя. 

Вот все это вместе, все эти
три причины - взятка, обман,
страх - сплетаются и образуют си-
стему. Систему кажущегося бар-
дака, а на самом деле - систему
жесткого порядка. Бандитски-бю-
рократического порядка. 

Вот что я понимаю под беспо-
рядком. Вот что является петлей
на шее у экономики, у страны, на
самом деле - у каждого из нас.

- И как же вы намереваетесь
снять эту петлю, навести поря-
док? На что же вы надеетесь?

- На то, что мы пойдем дру-
гим путем. На том пути, по кото-
рому шли и Петр, и Сталин, бы-
ло почти невозможно решить
проблему. Они пытались окоро-
тить чиновников с помощью но-
вых чиновников, новых запретов,
жестокости и т. д. Иногда - на ко-
роткое время и ценой великой
крови - порядок слегка наводил-
ся. Об этом я тоже не в книжке
прочитал - моего отца перед вой-
ной за два опоздания на работу
отправили в лагерь.

Так вот. Такой порядок наво-
дить не намерен. Бессмысленно
это все. Беломорский канал или
пирамиду в пустыне так можно
строить - современную экономику
нет, не получится. Я собираюсь
брать не жестокостью.  Надо уси-
лить эффективность государства -
и ослабить власть чиновника. На-
до силами государства - других
нет - ограничить чиновный бес-
предел. Для этого один путь: огра-
ничить задачи государства. Соци-
альная помощь, защита граждан
от бандитов, оборона страны, нау-
ка и медицина, образование, чрез-
вычайные ситуации. Вот и все, на
что выделяет деньги государство.
Это позволит резко снизить нало-
ги, отсечет щупальца коррупции -
нечего будет красть. Это резко оз-
доровит экономическую атмосфе-
ру. Как только начнет распадаться

бюрократический рынок взяток,
на его место попрет нормальный
рынок.

- Но борьба с “хищениями
соцсобственности” при Советской
власти кончилась ничем.

- Верно. Потому что не надо
идти против природы человека.
Еще бы объявили борьбу сексу -
тоже бы ничем не кончилась,
сколько ни старайся. Глупо запре-
щать людям богатеть и торго-
вать. Но можно и нужно запре-
щать людям воровать и богатеть
бесчестно. В этой борьбе у нас
будет мощный союзник - челове-
ческая выгода. Прекращение бар-
дака в экономике большинству
людей выгодно. Поэтому должно
получиться.

- Ну а страх, бандиты? 
- Они выявлены, известны

МВД. Я издам указ о борьбе с ор-
ганизованной преступностью. По
всей стране будут задержаны тыся-
чи “авторитетов”. Кто-то потом
выйдет. Но удушающая петля бу-
дет разорвана, по-новой они ее не
сплетут. После такого удара банди-
тизм из проблемы стратегической,
политической и общеэкономиче-
ской превратится в проблему пра-
вовую, каковой он и является в
нормальных странах. 

- И наступит светлое буду-
щее?

- Наступит нормальная
жизнь, где человек сможет рабо-
тать по специальности без страха
и с хорошей оплатой. В нормаль-
ных условиях экономический
бум в России неизбежен через 2-
3 года.

- Вы в это действительно ве-
рите?

- Я это действительно знаю.
Поэтому и выставил свою канди-
датуру.

В рамках предвыборной
агитации

Александр Лебедь: «Надоело быть нищим в Стране дураков»

● В ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЕ В РОССИИ ПОГИБЛА ПОЧТИ ОДНА ДЕСЯТАЯ  НАСЕЛЕНИЯ

ДАНИЛОВИЧИ 

ЖИЛИ-БЫЛИ три брата. У
каждого из них были, впрочем,
есть и сейчас, жены, дети, потом
пошли, а теперь уже подросли
внуки. Аркадий, старший брат,
всю жизнь проработал в КБ на за-
крытом заводе, “пахал на оборон-
ку”, как он говорит. Юрий, сред-
ний, был профессиональным во-
енным, уволился из рядов Воору-
женных сил в звании капитана.
Младший брат, Валерий, был до
недавнего времени учителем ли-
тературы в школе, пять лет назад
его с почетом на пенсию проводи-
ли...

Фамилия братьев Севостьяно-
вы, а по отчеству величают Дани-
ловичами. Вместе с женами, деть-
ми, внуками, двоюродными брать-
ями и сестрами в семье человек
25. Квартиры братьев, конечно, не
очень-то были рассчитаны на та-
кое количество народа, но семью
это никогда не смущало: в тесно-
те, да не в обиде. Первый тост, пе-
чальный или радостный, всегда
говорил Данилович-старший, Ар-
кадий. Он же на всех праздниках
всегда первым запевал песню:
“Хас-Булат удалой! Бедна сакля
твоя...” Голосом обладал отлич-
ным, в унисон ему подхватывали
жены, басами вторили братья, хо-
рошая получалась песня. Дождав-
шись, пока взрослые замолчат,
молодые врубали магнитофон, на-
чинались танцы. Братья шли на
лестничную площадку курить и
“говорить за жизнь”, их жены на
кухне мыли посуду и судачили “о
своем, о женском”. Словом, все,
как у всех...

Шесть лет назад эта большая
семья распалась...

ТЫ МНЕ БОЛЬШЕ
НЕ БРАТ...

ПЕРВЫЙ спор у них вышел
на той же лестничной площадке,
где курили, чуть было не подра-

лись. Аркадий недолюбливал
Горбачева с самого начала пере-
стройки: партию развалил, те-
перь за Союз взялся. “Я закоре-
нелый коммунист, - бил себя ку-
лаком в грудь Аркадий, - им и ос-
танусь! Была держава, а теперь
на нас нападай, кто хочет!..” -
“Слушай, ты в своей оборонке
совсем свихнулся, - сказал ему
Юрий. - Да кому мы нужны?!
Нас, если кто и завоюет, не обра-
дуется - вон как твои коммуни-
сты все развалили за 70 лет...” -
“Мои?! - взвился Аркадий, - ты ж
сам членом партии был! Где сей-
час твой партбилет?” - “Да валя-
ется где-то в шифоньере.. .” -
Юрий не успел договорить фра-
зу, как Данилович-старший схва-
тил его за грудки, а Валерий бро-
сился разнимать братьев...

Весь этот конфликт можно
было бы объяснить одним: переб-
рали. Но и трезвые, когда встреча-
лись, они продолжали свои споры
о политике. Однажды Юрий по-
звонил Валерию и сказал: “У Ар-
кашки, похоже, крыша поехала”. -
“Почему ты так решил?” - “Его
супружница звонила моей и жало-
валась: с митингов не вылезает,
притащил домой красный флаг -
на балконе вывешивает. Недавно
они в метро ехали, рядом мужик
какой-то  сидит, спокойно читает
газету. А Аркашка к нему привя-
зался: “Вы зачем “Труд” читаете,
надо “Советскую Россию”, только
там правду пишут...” Позвонил бы
ты ему, вразумил. Меня он слу-
шать не хочет, трубку бросает, го-
ворит, что я - враг народа. Неуже-
ли он не понимает, что коммуни-
сты...” Дальше Валерий полчаса

слушал “политическую платфор-
му” Юрия. Когда позвонил Арка-
дию, тот не дал и слова вставить:
“С Юркой все ясно. А ты-то за ко-
го? Ты на митинг пойди, послу-
шай, что народ говорит. Небось
уже в вашей школе Ленина отме-
нили? Ничего, мы еще свое возь-
мем...”

Путч 91-года обрадовал в се-
мье только Аркадия. Он звонил
Валерию и кричал в трубку: “Ну,
что я говорил?! Передай Юрке, он
еще увидит...” Путч закончился
быстро, и на следующий день, из
разговора жен по телефону, Арка-
дий Данилович понял, что Вале-
рий и Юрий были в рядах защит-
ников “Белого дома”... Он выхва-
тил трубку у своей и закричал же-
не Валерия: “И твой тоже стал
демократом  хреновым?!  Все!!
Они мне с Юркой оба больше не
братья и знать их не хочу, так и
передай!...”

НЕ ВОДИТЕ ДЕТЕЙ 
В МАВЗОЛЕЙ...

НА СЕГОДНЯШНИЙ день
“политический расклад” у брать-
ев Севостьяновых таков: Аркадий
Данилович - как был, так и остал-
ся “закоренелым коммунистом”.
Счастлив, когда видит по телеви-
зору Зюганова и Умалатову, ос-
тальных выключает. Братьев в
свою “веру” обратить больше не
пытается - предпочитает с ними
вовсе не общаться. Самое боль-
шое его расстройство - 19-летний
внук Александр, который живет
вместе с дедом и бабушкой. Па-
рень устроился работать на  фир-
му, получает хорошие деньги -
“зелеными” - и на все выпады де-

да отвечает одно: “Вернутся твои
коммунисты, они мне “баксы”
платить не будут.. .” Аркадий
только сетует: “Помнишь, как я
тебя в детстве в Мавзолей во-
дил?” - “Помню, - отвечает внук,
- мне потом эта страсть ночью
снилась...”

Политические убеждения
Юрия Даниловича претерпели
некоторые изменения. После
“расстрела “Белого дома” его
симпатии к Ельцину испарились.
Но свято место пусто не бывает,
и, поразмыслив немного, Юрий
отдал их Жириновскому. В те са-
мые выборы, когда Владимир
Вольфович собрал неожиданно
большой процент голосов, Юрий
гордился, что в этой массе есть и
его голос: “Видал, как попер?
Этот не будет болтать, за дело
возьмется, Аркашкиных анпило-
вых быстро приструнит!” На этой
почве Юрий и Валерий тогда раз-
ругались: “Кого ты поддержива-
ешь?! - кричал Валерий. - Ты про
Веденкина читал? Все его “соко-

лы” такие же...” - “Читать меньше
надо, - парировал Юрий, - это
твои демократы народ пугают!” В
трубке раздались короткие гудки,
и Валерий Данилович до сих пор
не знает, то ли разговор прервал-
ся, то ли Юрий трубку бросил...

Валерий Данилович - ельци-
нист. Считает, пусть Ельцин за-
кончит то, что начал. Длинно пе-
речисляет все то хорошее, что
появилось при Ельцине. Про не-
гативное говорит со вздохом:
“Хорошо, что сейчас, перед вы-
борами, он серьезно за чеченский
вопрос взялся, может, война за-
кончится. А то в разных спорах
мне и крыть нечем, зачем он ее
развязал...”

Жены, дети, среднее и млад-
шее поколение Севостьяновых
абсолютно аполитичны...

...Недавно, после шестилетне-
го перерыва, Севостьяновы снова
собрались вместе: на свадьбу од-
ной из племянниц. Праздновали в
кафе, потому что братья реши-
тельно заявили, что в дом к друг
другу они - ни ногой. На свадьбе
братья сидели порознь, через жен
уговорились: о политике ни сло-
ва. “Разрешенные” темы были та-
кими: о даче, о лете, о спорте, о
погоде... С этих тем ни разу не
сбились, даже когда выпили, а ес-
ли нечего было сказать - молчали
и курили...

К метро их жены шли вместе,
а Даниловичи по отдельности. В
темноте обходили какую-то
стройку -  бетонные блоки, как
будто баррикады. Появись насто-
ящие, Даниловичи встанут по
разные стороны... И пойдет брат
на брата?..

Тамара ВИРКУНЕН
Фото Геннадия Усоева

И пойдет брат на брата?

“Да мне все равно, пусть хоть черта 16 июня изберут!” - ска-
зал один приятель. “Если ты не займешься политикой, политика
займется тобой”, - процитировал в ответ ему другой мудрость
древних греков. А я сидела и вспоминала семью, с которой позна-
комилась недавно...
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● РЕКЛАМА

● ПОДРОБНОСТИ  ОБ  ИЗВЕСТНОМ

В ПРИНЦИПЕ мы должны были попасть
уже в мирную республику, поскольку за
два дня до нашего прилета в Грозный в

Москве было подписано мирное соглаше-
ние. Но ощущение того, что наступившее
затишье еще очень зыбко, не покидало нас
на протяжении всей командировки. Война
в Чечне все еще очень и очень осязаема. 

Ее начинаешь ощущать в воздухе, когда
самолет подлетает к грозненскому аэро-
порту. Из иллюминаторов видно, как заво-
лакивает небо черная гарь от горящих неф-
тепроводов. 

С воздуха видны лежащие вдоль взлет-
ной полосы останки чеченских самолетов,
уничтоженных российской авиацией еще в
начале войны. Вдрызг разбитые российской
бронетехникой дороги и развалины домов,
коих, по подсчетам, уничтожено в городе до
70%, вызывают ощущение, что попал на
съемки новой серии “Сталкера”. Город дей-
ствительно выглядит грозным. Все стены са-
мого аэропорта в связи с недавним визитом
Ельцина в республику обклеены рекламны-
ми плакатиками: “Ельцин - наш президент”.
Другой политической рекламы в городе нет.

Хотя приезд Ельцина прошел скоротеч-
но и для основной массы населения Чечни
незаметно, подписанное в Москве соглаше-
ние принесло относительное затишье в рес-
публику. На блок-постах российские воен-
ные уже не так дотошно проверяют доку-
менты, а “человека с ружьем”, вернее, с ав-
томатом среди мирного населения встреча-
ешь значительно реже, чем полгода назад. 

КТО В ЧЕЧНЕ ЗА МИР

НА СЛОВАХ, разумеется, все. Но ка-
ждый воспринимает мир и стремится к не-
му по-своему. Главная трудность в дости-
жении подлинного мира состоит в том, что
каждая из противоборствующих сторон -
российская и чеченская - раскололась на
части. 

Чеченскую сторону представляют с од-
ной стороны - Завгаев, который, на первый
взгляд, играет в переговорах второстепен-
ную роль, а с другой стороны - Яндарбиев.
Завгаевцы не видят Чечни вне состава Рос-
сии и потому не слишком стремятся к то-
му, чтобы российские войска покинули тер-
риторию Чечни. Сторонники этой линии в
жизни встречаются чаще, чем их показыва-
ют на российских телеканалах. Сам Завгаев
хорошо осознает, что полный вывод рос-
сийских войск может привести к потере им
президентского кресла. В стане же Яндар-

биева есть как сторонники мирных перего-
воров, так и их противники. Однако и те, и
другие понимают, что в любом случае им
необходима хотя бы временная передышка.

Парадокс нынешней ситуации в Чечне
состоит в том, что оба лидера не пользу-
ются безусловным авторитетом среди на-
селения, люди поддерживают не Завгаева
или Яндарбиева лично, а их позиции. Поэ-
тому, если бы сейчас в республике состоя-
лись по-настоящему демократические вы-
боры, избиратели встали бы в тупик: кого
выбирать. Этим маленькая Чечня сегодня
очень напоминает своего “большого бра-
та” - Россию.

Российская сторона тоже далеко не мо-
нолитна в отношении мира в Чечне. Прези-
дент Ельцин и в самом деле готов пойти на
любые уступки, лишь бы к началу выборов
война в Чечне закончилась. Но одного его
желания на сей раз недостаточно. Армия,
которая уже “обожглась” на мире в про-
шлом году после трагедии в Буденновске,
на сей раз держит ход мирных переговоров
под своим контролем, не слишком доверяя
московским политикам. Вероятно, именно
поэтому, чтобы склонить военных к миру,
президент Ельцин сказал, находясь в Чеч-
не, что Российская армия уже победила.  

Возможность управлять ситуацией ус-
ложняется для президента еще и тем, что за
время войны среди военных произошел рас-
кол. Те, кто за Ельцина, воюют под россий-
ским флагом, кто за коммунистов - под
красным. А любой раскол, как известно, ми-
ра не приближает. 

В селении Урус-Мартан мы встретились

со школьным учителем, от ко-
торого отвернулась вся его се-
мья. За то, что он открыто
встал на сторону дудаевцев.
Старший брат, против воли ко-
торого он пошел, проклял его в
мечети и публично отказался
от него. Для любого чеченца
это страшнее всего. Потому
что отныне вступиться за него
некому, он практически не за-
щищен от кровной мести. 

Полтора года войны внесли
серьезные перемены во внутри-
семейные и внутриклановые от-
ношения чеченцев. “Еще недав-

но слово отца было для меня законом, и мы
думали и поступали так, как говорили нам
старшие, - сказал одному из нас молодой
чеченец, с которым мы познакомились в
Грозном. - А теперь я молча, без возраже-
ний, выслушаю то, что скажет мне отец, но
поступлю по-своему”.

Значит ли вышесказанное, что чеченцев
ждет в недалеком будущем гражданская
война, как это случилось в Афганистане по-
сле вывода советских войск? Вряд ли. “От-
личие чеченцев от афганцев, - сказал вице-
президент Ингушетии генерал Борис Ага-
пов, - состоит в том, что чеченцы высоко це-
нят человеческую жизнь, и особенно жизнь
соплеменника”.

КАК В ЧЕЧНЕ ЖИВУТ

ОСНОВНАЯ масса населения не столь-
ко живет, сколько выживает. По-настоящему
хорошо только тем, кто распределяет гума-
нитарную помощь. Бесплатно, как положе-
но, достать ее невозможно - можно только
купить. Но те, кто продает ее на рынках, са-
ми часто живут впроголодь: “Проторговав
целый день, я иногда из своей “прибыли” не
могу купить и буханку хлеба”, - сказала нам
пожилая чеченка, с которой мы разговори-
лись на рынке.

Товаров в Чечне, несмотря на войну,
много, но покупать их некому, даже по бас-
нословно низким ценам. Нет денег. 

“Вы не представляете себе, как мы хо-
рошо жили при Дудаеве, - сказала нам те-
тушка Зина, которую урусмартановские
ополченцы называют чеченской Жанной

д,Арк. - При нем мы смогли по-
строить удобные каменные дома,
стали по-настоящему хорошо жить”.  

Однако дудаевский период правле-
ния добрым словом вспоминают не все:
“Чеченская экономика хорошо развива-
лась в предвоенные годы не благодаря
Дудаеву, а вопреки. Жить лучше мы стали,
потому что Россия вступила в рыночную
экономику, а Чечня была частью России”, -
сказал бывший начальник автобазы в Урус-
Мартане, который считается в своем селе-
нии одним из самых уважаемых людей.

Работы в Чечне сейчас практически нет.
Промышленные предприятия в Грозном, да-
вавшие работу всей республике, либо разру-
шены, либо закрыты. Те, у кого есть маши-
ны, занимаются извозом, те, у кого их нет, -
торгуют бензином “местного разлива” или
едут в Россию заниматься бизнесом - ле-
гальным или нелегальным.  

Война в республике привела к усилению
религиозных чувств. В уцелевших мечетях
полно верующих. Каждый старается соблю-
дать все положенные обряды, особенно те,
кто воюет. Примером тому послужила наша
встреча в мечети с одним из лидеров опол-
ченцев Усманом Имаевым. “Для воюющего
с российскими войсками чеченца смерть се-
годня - это дорога в рай, но не каждый мо-
жет эту дорогу пройти достойно”, - сказал
он нам на прощание. 

ЭПИЛОГ

УЛЕТАЛИ мы с того же аэропорта Гроз-
ный - Северный. Купить билеты на самолет
не помогла даже бронь, выданная в Управле-
нии делами Совмина Чечни. Знающие люди
в аэропорту нам сказали, что все билеты в
Москву на много дней вперед скуплены все
той же пресловутой чеченской мафией. В
ожидании “лишнего билетика” мы стали сви-
детелями того, как в отгороженной колючей
проволокой части зала ожидания происходи-
ла “смена караула”: прилетевшая из России
рота снайперов сменяла роту, свое уже от-
служившую. Значит, до настоящего мира еще
неблизко... 

Дмитрий МАКАРОВ, 
Виктор ПЕРУШКИН 

Грозный - Москва 

Грозный в начале лета
Корреспонденты “АиФ”  отправились в Чечню  сразу после Б. Н. Ельцина
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-ДЖОХАР знал, что самолеты
бьют по сигналу телефона.
Ребята это заметили давно.

И однажды мы даже решили про-
верить это. Утром мы выехали в
поле, откуда накануне вечером
звонили и куда вскоре был нане-
сен ракетный удар. Остановились
на краю огромной свежей ворон-
ки, развернули телефон и стали
говорить. Джохар попросил меня
отойти подальше, но и сам гово-
рил недолго. Он все время пытал-

ся подсчитать, через какое время
прилетают самолеты. Как только
мы отъехали к лесу, раздался гул,
и прямо в воронку попала ракета. 

- Но если вы действительно в
этом убедились, то почему же
продолжали пользоваться теле-
фоном?

- Джохар часто мог махнуть ру-
кой на любую опасность. Он не бо-
ялся смерти, и я понимала, что он
устал от нее прятаться. А потом у
него не было возможности так бы-

стро связываться с нужными людь-
ми. В тот вечер мы тоже поехали в
поле для того, чтобы сделать два
коротких звонка. Но у нас вышел
из строя длинный шнур антенны,
поэтому пришлось поставить теле-
фон прямо на капот машины и сто-
ять рядом. Джохар позвонил на ра-
дио “Свобода”, и Курбанов зачи-
тал обращение. Я попросила у
Джохара, чтобы он разрешил мне
прочесть свои стихи, но он сказал:
“В следующий раз” - и попросил
отойти к оврагу, метров на двад-
цать. После разговора с радио
Джохар позвонил Боровому. Я по-
том читала интервью Борового, он
сказал правду, все так и было. В
момент их разговора я отвлеклась,
мне послышалось, что в глубине
оврага то ли поет, то ли плачет ка-
кая-то странная птица, и я накло-
нилась, пытаясь понять, что это, не

потерял ли кто-то свое гнездо. Как
раз в этот миг позади раздался не-
громкий взрыв, словно от гранаты,
но меня толкнуло волной, и я упа-
ла. Даже успела подумать: как бы
там ребята от этой глупости не по-
страдали. Только приподнялась, а
на меня прыгает Муса и прижима-
ет голову к земле, сразу после это-
го раздаются уже мощный взрыв и
гул самолета.

Подбегаю к тому, что осталось
от машины, а они все лежат ря-
дом, засыпанные слоем земли. Ре-
бята откапывают Джохара. Ваха
Ибрагимов уже мертв, Курбанов
мертв, а Джохар, нам показалось,
еще жив. Он был совершенно це-
лым, только без пилотки и поче-
му-то с оторванными рукавами.
Немного обгорели волосы и усы,
на руках были мелкие раны от раз-
летевшихся стекол, а на голове,

сзади, я нащупала большую рану -
в три пальца. Из нее текла кровь,
но я подумала, что мы его еще ус-
пеем спасти. Вместе с ребятами
перенесли Дуки во вторую маши-
ну и понеслись в село. Я все время
держала его голову на коленях,
чтобы ему было не так больно, и
успокаивала его... 

В доме, куда мы привезли Ду-
ки, медсестра сказала мне, что он
жив, но, когда началась бомбежка
и мы спрятались в подвал, я стала
думать: почему же Джохара оста-
вили наверху, если он жив? Потом
поднялась к нему и поняла, что он
был мертв сразу, с первого мгно-
вения, просто медленно остывал...

Алла Дудаева о смерти мужа
В “АиФ” № 18 мы рассказали о тайне покушения на лидера

Чечни Джохара Дудаева. Подтверждение нашей версии, что гене-
рал был убит самонаводящейся ракетой по лучу радиотелефона,
на днях высказала вдова генерала Алла Дудаева, которая была не-
вольной свидетельницей смерти мужа.  Вот что она рассказала в
интервью, опубликованном в газете “Известия” 8 июня с. г.

Фото Рейтер
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- Эдуард Михайлович, вы на-
чинали как талантливый, риско-
вый журналист. Создали острую
молодежную передачу “12-й
этаж”. Потом мы узнали вас как
очень умелого руководителя на 1-
м канале. Затем вы довели до
нормального уровня 6-й канал. А
сейчас, как ни странно, в связи с
вашей новой должностью можно
слышать такие определения: “Са-
галаев - осторожный, хитрый”;
“Сагалаев очень активно поддер-
живает власть”, “подкладывает-
ся” под нее” и т. д. Как вы може-
те это прокомментировать?

- Если говорить об определе-
ниях, то Сагалаев, наверное, как и
любой другой человек, - сложный.
И в самых разных ситуациях час-
то руководствуется мотивами, ко-
торые могут быть непонятны ок-
ружающим. Я бы и сейчас мог не
объяснять, почему с коммерче-
ского пошел работать на государ-
ственное телевидение. Но для на-
чала я ответил бы на вопрос о
поддержке властей. 

Я не занимаюсь созданием
мифов о Ельцине, не передерги-
ваю фактов, не занимаюсь очер-
нением его политических против-
ников. Вместе с тем я глубоко
убежден в отсутствии альтерна-
тивы Ельцину сегодня, и реаль-
ный расклад политических сил
таков, что для России было бы
убийственно возвращаться назад
в “строительство коммунизма”.
Потому что мы быстро забываем,
что это было за “строительство”. 

У меня на столе лежит письмо
от моего двоюродного деда из Во-
ронежской области, простого кре-
стьянина. Он пишет, что если вы-
берут Ельцина, то у крестьян не
будет выхода, как просто браться
за вилы. И дальше он объясняет,
почему. Говорит о Чечне, Сталина
вспоминает. Пишет, что Сталин с
чеченцами за одну ночь разобрал-
ся, а Ельцин не может. Там все
свалено в одну кучу: и сталинизм,
и то, что он все свои деньги вло-
жил в “Русский дом селенга” и по-
терял их и что сыновья у него без-
работные. 

Я мучительно все это через
себя пропускаю и прихожу к не-
простому решению, что из двух
зол  меньшее сегодня - это Ель-
цин. Да, есть и будут в России
люди, которые будут лучше де-
лать президентскую работу, чем
Ельцин. Но сегодня либо они не
могут победить, либо мы просто
их не знаем. При Ельцине суще-
ствует шанс, что будет лучше, а
при Зюганове, Анпилове и др. су-
ществует шанс полного круше-
ния. 

То, что мы делаем на канале, -
это не пропаганда. Мы пытаемся
открыть людям глаза. И это не
“обслуживание власти”. Тем бо-
лее что я лучше других понимаю
эффект бумеранга: когда ты об-
служиваешь власть, ты оказыва-
ешь ей “медвежью” услугу. А я
не хочу оказывать Ельцину такую
услугу. 

- Скажите, а не используете
вы в предвыборных передачах не-
кое “секретное оружие”? Скажем,
Березовский считает, что на пер-
вом канале такое оружие - это
Невзоров, который в канун выбо-
ров “приведет” часть пока не
симпатизирующего Ельцину элек-
тората. А может, вы какой-нибудь
25-й кадр вставляете, который не
заметен взгляду, но психологиче-
ски воздействует на телезрите-
лей?

- Телевидение - это такая
вещь, где очень много значит де-
таль. И мы идем по пути нюан-
сов, а не лобовой агитации или
запрещенных рекламно-психоло-

гических трюков с 25-м кадром.
Мой приход на Российский

канал совпал не только с выбора-
ми, но и с  мощным, я бы сказал,
тектоническим процессом выхода
на поверхность российского са-
мосознания. И на нашем канале
появляется, например, ежеднев-
ная программа российского
фольклора, причем высокого
уровня. Создана дирекция “РТР-
фильм”, ищем деньги для произ-
водства  как документальных, так
и художественных фильмов.

- А где вы их возьмете?
- Из бюджета государства. Но

просто их можно по-разному тра-
тить: покупать “Санта-Барбару”,
покупать за огромные суммы по-
каз “Формулы-1”...  

А вот когда появляется на ка-
нале родное и люди генами узна-
ют - эту музыку, песни, танцы,
речь - это, если хотите, тоже про-
президентская кампания. Я хочу
сделать Российский канал именно
российским. 

-  Но пока, как говорил мне
Благоволин, по количеству рос-
сийских фильмов лидирует ОРТ.

- Здесь важно понять, что та-
кая политика - не только идеоло-
гия, но и бизнес. И в этом смысле
обращение к российской теме мо-
жет быть выгодным. Потому что
отечественные фильмы имеют
больший рейтинг, чем западные.
Когда идет “Операция “Ы”, а по
другому каналу “Терминатор”, то
шансов у “Терминатора” нет.

- Наши российские фильмы
дороже. И в этом проблема их
продвижения на экран.

- Да. Сейчас они дороже, и
это хорошо. 

- Хорошее должно цениться?
- Это деньги, которые полу-

чит наш кинематограф. Сейчас
огромные деньги идут из России
на покупку американской или ме-
ксиканской кинопродукции. Мы-
то в определенной мере содер-
жим Голливуд, почему же нам не
содержать “Мосфильм”.

- Это золотые слова. Вы, на-
верное, встречали так называе-
мую цитату из Аллена Даллеса,
которую Зюганов в своих интер-
вью приводит, да и Жириновский,
и Власов. Там как раз идет речь о
том, что американцы собирались
искоренить российское самосоз-
нание, подменить наши духовные
ценности своими. И теперь ком-
мунисты говорят: посмотрите те-
левидение - и увидите, что полу-
чилось. 

- Это такие же слова Даллеса,
как “Протоколы сионских мудре-
цов”. Их запускают в оборот, ко-
гда надо направить народную не-
нависть в сторону американских
империалистов или израильских
сионистов. Но при этом любовь к
Родине, к родным гробам и пепе-
лищам - это действительно то,
что не должно уходить на второй
план. 

-  Эдуард Михайлович, вы не
обращали внимания на то, что
многие информационные про-
граммы  заранее предсказуемы и
напичканы столичной информа-

цией?.. На пресс-конференциях
сидят одни и те же хорошо одетые
люди в хороших помещениях.
Простому человеку, его повсе-
дневной жизни и заботам на экра-
не времени не остается. И он
ощущает себя как бы чужим в
этой стране.

- Если раньше у нас в стране
“не было” тайфунов, землетрясе-
ний, ядерных катастроф, а были
сплошные “доски почета” и ра-
порты о собранном урожае, то
сейчас - почти сплошь землетря-
сения, катастрофы, войны. А са-
мое трудное в любом деле - это
золотая середина. 

Но новости - это товар. Имен-
но по рейтингу новостных про-
грамм определяется во многом
стоимость канала для рекламода-
телей. Популярность новостных
программ складывается из двух
компонентов. Это - ведущий и со-
держание. Содержание очень лег-
ко построить “на чернухе”. Но не
все же у нас плохо и не все
страшно. 

- А что вы думаете по поводу
“столичности” телевидения, его
нестыковки с жизнью в Урюпин-
ске?

- Это серьезная проблема.
Провинциальная аудитория чаще
всего воспринимает нас как по-
сылку из Москвы: она упакована
в красивую, блестящую бумагу с
цветочками и “made in”, и бан-
том все это перевязано. С одной
стороны, может быть, в этом есть
какой-то смысл, потому что это
вроде праздника, когда красивые
нарядные люди смеются, выигры-
вают “Мерседесы”. Эта красивая
жизнь завораживает, скрашивает
твое жалкое существование. 

С другой стороны - это спо-
соб телевидения выразить свое
презрение этой аудитории, пото-
му что мы ее дразним все время.
И в конечном счете, я думаю, на-
ступает какая-то психологиче-
ская усталость у человека, кото-
рый в какой-то момент ловит се-
бя на мысли, что он никогда так
жить не будет. На самом деле ни-
кто так и не живет, но он об этом
не догадывается. Никто не выиг-
рывает “Мерседесы” - этот веч-
ный “Мерседес” всегда стоит в
студии. И когда он понимает, что
никогда не выиграет этот “Мер-
седес” и что жизнь его серая,
убогая, тогда телевидение стано-
вится античеловеческим, антигу-
манным. 

- О каком телевидении вы го-
ворите, о российском?

- Конечно. Это уже есть у нас
в большом объеме на всех кана-
лах. Я думаю, что сейчас нынеш-
няя власть это поняла и дает
шанс государственному телеви-
дению сохранить себя. 

- Хватит сил и средств?
- Колоссальная машина под

названием ВГТРК, где работает
4,5 тысячи человек, требует ог-
ромных денег. Мы получаем из
бюджета примерно 30% из того,
что положено по закону. Так что
сегодня  другого способа выжить,
кроме как зарабатывать деньги на
рекламе, у нас нет. 

Приведу один пример. Я, на-
верное, навлеку на себя неудо-
вольствие многих зрителей, но, с
моей точки зрения, передача
“Джентльмен-шоу” стала себя из-
живать. Я попытался ее перене-
сти хотя бы на другое время. Ко
мне пришли и сказали, что в этой
передаче собрано на 90 тыс. долл.
рекламы. Уплатите 90 тыс. долл.
из своего карманаам или выбейте
у правительства эти деньги. 

И все же, как бы то ни было,
по итогам апреля и мая пошел
рост рейтинга РТР. И я уверен,
что одна из главных причин этого
- Российский канал все больше
разворачивается в сторону своего,
российского, зрителя.

Беседовал Николай ЗЯТЬКОВ
Фото автора

Нового председателя Всероссийской государственной
телерадиокомпании (ВГТРК) Эдуарда САГАЛАЕВА можно

сравнить с Дэн Сяопином. Как и у знаменитого китайского
политика, у него были взлеты и падения, судьба его то воз-

носила на высокие посты, то бросала в пучину забвения. Но
профессионал есть профессионал. И в итоге он по-прежнему

определяет телевизионную политику страны.

«При Ельцине 
существует шанс…»
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Что волнует
абитуриентов-96

ПО МНЕНИЮ известней-
шего среди матерей все-
го мира 93-летнего Бен-

джамина Спока, средний
ребенок до того, как дос-
тигнет 18 лет, успеет уви-
деть по телевизору около
18 тысяч убийств. И если
мы с упоением смотрим
боевики, попутно объясняя ребенку, что это “бяка”, вряд ли он вырас-
тет честным человеком.

Как же использовать огромный потенциал средств массовой ин-
формации во благо ребенка? Об этом вы прочтете в приложении к
еженедельнику “АиФ” - газете “Семейный совет”.

Придется ли платить за высшее образование? Какие специально-
сти сегодня наиболее перспективны? Быть или не быть магистром? На
эти и многие другие вопросы, волнующие абитуриентов-96, ответит
председатель Госкомвуза РФ В. Кинелев в новом, 12-м номере “Се-
мейного совета”.

Наш подписной индекс - 31912.

В “АиФ” № 21 мы расска-
зали о стоящем в центре
Москвы полуразрушен-

ном здании, которое восемь
лет назад занимала военная
прокуратура. Намерение ре-
дакции “АиФ” остановить
превращение дома-призрака
в руины нашло естествен-
ную поддержку у мэра Мо-
сквы. В июне 1994 г. Ю. М.
Лужков обратился к мини-
стру обороны России с под-
держкой предложения о пе-
редаче здания редакции “АиФ” .

Увы, Минобороны сообщило,
что уже связано договором с не-
кой фирмой “Отель XXI”, кото-
рая к февралю 1995 г. восстано-
вит и передаст здание для ис-
пользования в интересах военно-
го ведомства. Но этот срок мино-
вал, а здание продолжало вет-
шать, работы на нем не велись,
представителей громкозвучной
фирмы не обнаруживалось. Бо-
лее того, когда сотрудники воен-
ного ведомства попытались про-
контролировать ход реконструк-
ции, им пришлось проникать в
дом и выходить из него через од-
но из разбитых окон. Наверное,
через него ранее “ушли” сантех-
ника и дубовый паркет, половые
лаги и дверные блоки, отопитель-
ные приборы и пожарные краны.

Печальное зрелище побудило
балансодержателя к розыскам
фирмы “Отель ХХI”. Активным
и безрезультатным. 

Между тем генеральный ди-
ректор фирмы инвестора г-жа
Смирнова периодически напоми-
нала о себе различными письма-
ми без обратного адреса: прось-
бой продать ей дом в порядке
приватизации, предложением ус-
тупить на 49 лет долю пользова-
ния всеми помещениями за сум-
му, равную 10-летней арендной

плате и т. п.
Как выяснилось, инвестором-

реставратором в договоре значит-
ся иностранная фирма “R.D.& P.
GmbH”, представляемая АО
“Hotel-XXI”. Ни в одном из ак-
кредитующих органов упомяну-
тую GmbH обнаружить не уда-
лось из-за неясности страны про-
исхождения и отсутствия в дого-
воре других реквизитов этого за-
рубежного сторонника возрожде-
ния России. Так зацвела “липа”.
А вместо акционерного общества
“Отель XXI” нашлось одноимен-
ное товарищество с ограничен-
ной ответственностью. До поры
до времени его соучредителем и
гендиректором действительно
значилась Н. А. Смирнова. Дру-
гими учредителями считались ни-
кому не известный журнал “Ев-
ропа и мир” и трое российских
граждан. Они и рискнули, опира-
ясь на уставный капитал в 500
тыс. руб., якобы, осуществить
многомиллиардную реконструк-
цию.

А на днях в секретариат ре-
дакции позвонил некто и посове-
товал лучше не смотреть в сто-
рону развалин.

Начали выясняться и другие
подробности...

Продолжение следует.

Цветет «липа»
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- Когда появилась ваша про-
грамма, лично мне выдержать ее
до конца даже из чисто спортив-
ного интереса было сложно. Раз-
вязность, кич сразу отталкива-
ли...

- Вы привыкли видеть ведуще-
го, одетого во фрак, в рубашку с
галстуком. Он говорит текст, ино-
гда плавно жестикулируя. У вас
есть готовая реакция на этого че-
ловека. Но тут появляется нечто,
на что у вас нет готовой реакции.
Сорока человекам из ста это по-
нравилось, шестьдесят сказали:
что за бред он несет? Быстро гово-
рит, размахивает руками! Тогда же,
как правило, или переключали ка-
нал, или выключали телевизор во-
обще. Но одновременно человек
говорил себе: надо бы еще раз гля-
нуть. Что-то я тут не понял, какое
право имеет этот парень так себя
вести. Смотрит снова, потом еще
и еще - все, я его ловлю.

Вообще добиться привыкания
к передаче не такая простая шту-
ка. Значит, я не надоедаю, нахожу
какое-то новое настроение, но-
вый ключ.

- Сможете ли вы возразить
против того, что такие шоу, как
“Угадай мелодию”, да еще беско-
нечные мыльные оперы просто
телевизионный способ оболвани-
вания, одурманивания народа?

- Я готов получить от вас пин-
ки в адрес программы, но с чем я
категорически не согласен, так
это со сравнением с мыльной
оперой. Я не считаю, что наша
программа - это показ суррогата,
эрзаца, отрыв людей от чего-то
подлинно культурного. Уверен,
мы даем людям то, что им необ-
ходимо. Не забывайте, что эту
программу смотрит вся страна,
смотрит в таких местах, где нет
театров, кино. А если есть, то у
людей просто нет средств, чтобы
каждый вечер всей семьей  бы-
вать там. Поэтому голубой экран
их большой друг, чудо-ящик, от
которого они хотят получить
праздник, просто забыться. 

Скорее приму упреки по по-
воду того, что нужно делать про-
грамму еще праздничней, но го-
ворить о том, что мы дурим на-
род, - я не согласен.

- И все-таки вы сами сказали,
что к шоу привыкают. Как к нар-
котику, и уже не хочется поднять-
ся с дивана, взять книжку, пойти
в театр...

- Да, мы говорили о привыка-
нии, но я не видел ни одного че-
ловека, который отказался бы ид-
ти в театр, потому что по телеви-
зору сегодня вечером идет про-
грамма “Угадай мелодию”. Не
поверю в это никогда!

С другой стороны, я вам воз-
ражу: если все больше и больше
людей смотрит эту программу,
значит, ей просто нет альтернати-
вы. Значит, то, что идет по ос-
тальным пяти каналам, - хуже.
Пусть на то же время, когда вы-
ходит “Угадай мелодию”, поста-

вят еще какую-то развле-
кательную программу.
Прекрасно, я буду сорев-
новаться, я не боюсь.

- Кто из популярных
ныне ведущих мог бы со-
ставить вам конкурен-
цию?

- Не люблю быть
судьей, оракулом, я про-
сто не имею права гово-
рить, кто плох, кто хо-
рош. Мои конкуренты -
от Леонида Якубовича до
Лены Зосимовой. Я про-
сто оцениваю опасность
ведущего для меня: вот
этот человек может меня
перешибить, его будут
любить больше, чем ме-
ня. В этом случае я ре-
шаю, что мне нужно сде-
лать, чтобы выйти на дру-
гой виток.

Но я не снимал каль-
ку ни с кого из шоумейке-
ров, никого не копирую.
И образ ведущего в аме-
риканском аналоге нашей
передачи также абсолютно не
стыкуется с моим. 

- Как вы относитесь к мне-
нию, что феномен популярности
шоуменов на 80 процентов - фо-
кус телевидения и только 20 про-
центов - непосредственно цен-
ность самого ведущего?

- Не согласен. Естественно, в
успехе программы существует
несколько первостепенных пози-
ций: конечно, идея, потом - веду-
щий, во вторую  очередь - режис-
сер и декорации. Если говорить о
процентном соотношении, я бы
разложил 33: 33: 33 - ведущий,
режиссер, антураж. Потому как с
плохой организацией съемки да-
же прекрасный ведущий завалит-
ся, в то же время с отличным све-
том и т. д., но без классного веду-
щего программа завалится точно
так же. Я ни в коем случае не
круче всех на площадке, тут ко-
мандует режиссер, и даже если
мне неудобен костюм и надевать
его вовсе не хочется, режиссер
попросит - я выполню беспреко-
словно.

- Кстати, о ваших костюмах.
Потрясающая вычурность и кри-
кливость.

- Это воля режиссера Аллы
Плоткиной. По жизни же я нико-
гда не назову себя человеком мо-
ды. В этом плане меня всегда по-
ражает Леня Парфенов, он - зна-
ток, я - профан. Мне всегда были

безразличны лейблы, что это - Ва-
лентино, Армани или Монтана.
Просто в какой-то момент, обла-
дая достаточным количеством де-
нежной массы, я получил возмож-
ность покупать дорогие вещи. Де-
ло не в лейбле, а в качестве изго-
товления. Для меня главное, что-
бы было хорошо и удобно. Надел
туфли - и они, как влитые, на ноге.
Знаете, у меня всегда была проб-
лема: покупал туфли, и их надо
было еще разнашивать две неде-
ли, потому что всегда стирал пят-
ку. Я думал, что это просто мой
крест по жизни - такие уродские
ноги. А потом, когда, грубо гово-
ря, я стал покупать туфли не за
десять, а за четыреста долларов,
понял, что ноги, оказывается, у
меня совершенно нормальные.

- Вы просто очень уверенный
в себе и удачливый человек. За
короткое время попали на “вер-
хушку” телевидения...

- Я надеюсь, что я не неудач-
ник. Ну, а когда я попал на эту са-
мую “верхушку”, то проявить се-
бя было гораздо легче, существо-
вала нехватка в людях, которые
могли сделать новое телевиде-
ние.

Во “Взгляде” показали ролик
нашей группы “Несчастный слу-
чай”, который сделал Леша Корт-
нев, ее руководитель, и я. Когда
его увидел Анатолий Григорье-
вич Малкин, то сказал, что хочет

себе этих людей в качестве ре-
жиссеров. Но тогда, в 1992 году,
наши проекты нового телевиде-
ния не могли реализоваться в
полной мере.

Кстати, абсолютно для меня
непонятно, почему в состав ака-
демиков премии “ТЭФИ”, не во-
шли люди, сделавшие новое оте-
чественное телевидение. Про-
грамма “Что? Где? Когда?” и гос-
подин Ворошилов - это не новое
телевидение. Это хорошая про-
грамма, с удачной режиссурой,
продюсированием, но не более. И
не подумайте, что я говорю так
потому, что “Угадай мелодию” не
попала в финал, просто я знаю
молодых и талантливых людей,
сделавших намного больше для
развития телевидения западного
уровня. Для меня это Андрей Раз-
баш, Ваня Демидов. Кстати, “Уга-
дай мелодию”, отвергнутая
“ТЭФИ”, попала в финал конкур-
са Европейского телевидения...

- Каковы были ваши собст-
венные проекты нового телевиде-
ния?

- У меня был проект “Дебили-
ады” - телевидения для дебилов.
Но для 1992 года это было слиш-
ком круто. Мы, авторы програм-
мы, сами причисляли себя к деби-
лам, говорили, что в этом состоя-
нии нет ничего страшного, нам
надо просто консолидироваться,
чтобы помочь друг другу. Дебилу
надо только объяснить, где сме-
яться в анекдоте, растолковать
суть поговорок “не подняв, а по-
чесав” или “мял золотник до ды-
рок”... За несоответствие облику
первого канала передача была за-
крыта после первого же выпуска.
Таков тернистый путь выпускника
философского факультета...

- Вы вспомнили о философ-
ском факультете. На ваш взгляд,
как великие Бердяев, Лосев вос-
приняли бы своего собрата, став-
шего телевизионным клоуном?

- Ни с тем, ни с другим я не
был знаком и никогда не задумы-
вался, что думают философы о
том, что их собрат стал ренега-
том...

По большому счету
меня это уже не волнует,
так как еще к третьему кур-
су я понял, что настоящего
философа из меня не выйдет.

Я очень сильно увлекся
актерством в Студенческом те-
атре МГУ, однако бросать уни-
верситет ради поступления в те-
атральный смысла не видел. Мне
удавалось совмещать свои сцени-
ческие занятия и науки.

По окончании МГУ я год про-
работал младшим научным сот-
рудником в Академии наук, а по-
том круто изменил свои ориенти-
ры...

Знаете, однажды я даже пожа-
лел об этом. Все просто валилось
из рук. Дал себе зарок: тридцать
лет - и все, начинаю торговать
бензином на бензоколонке.

К слову, в пивняке “Валдай”
когда-то был такой человек - пе-
реводчик, знавший шесть языков,
который мог разбить бутылку се-
бе об голову за кружку пива... Так
что, видите, у нас, интеллигент-
ных людей, масса точек приложе-
ния. И без пива мы никогда не ос-
танемся.

Беседовала Юлия УШАКОВА
P. S. Все, кто не любит

Валдиса Пельша и новое теле-
видение, которое представля-
ют такие фигуры, как Пельш,
возможно, вскоре смогут
спать спокойно. Дело в том,
что господин Анпилов пообе-
щал с телеэкрана (программа
“Итоги” от 9 июня 1996 г.),
что, как только придет к вла-
сти, со всем этим безобразием
покончит и эфирное время по-
добных передач отдаст народ-
ным хорам и художественной
самодеятельности. 

Мы не имеем ничего про-
тив народного творчества, но
господа непримиримые одного
не возьмут в толк, что ни од-
на страна еще не погибла от
шоупрограмм. Наоборот - все
живут и процветают, и с
культурой у них все  в поряд-
ке. А знаете почему? Понима-
ют там, что и делу нужно
время, и потехе час.

Электрический шоумен
“Я очень люблю разыгрывать людей, - признается Валдис Пельш, - иногда безобидно, иногда не

очень. Ну, к примеру, едем мы в поезде с группой “Несчастный случай” на гастроли. Допустим, на
Украину. Я захожу в купе и говорю всем: “Мужики, это поезд уже другого государства, цены на бе-
лье здесь просто безумные - 100 тысяч комплект”. Они мне верят, я собираю денежки и ухожу. А
потом с сатанинским хохотом рассказываю, как удачно нагрел на них свои бесстыжие ручки. Но
деньги при этом вернуть отказываюсь...”

Вот такой шутник этот Пельш, правда, по собственному признанию, всегда знающий цену хо-
рошей шутке. Качество, надо заметить, время от времени изменяющее его экранному герою - веду-
щему программы “Угадай мелодию”.
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● ЛИСТАЯ ПОДШИВКИ
70 лет назад

“ К О М С О М О Л Ь С К А Я
ПРАВДА”, 2 июня 1926 г. “Чу-
лымский райисполком Новоси-
бирской губернии получил сооб-
щение, что в соседнем селе тонет
в реке человек.  В целях своевре-
менного спасения утопающего
РИК послал напечатанный на ма-
шинке приказ с соответствующи-
ми печатью и подписью: “Чулым-
ский РИК... № 4780 Экстренное.
Романовскому сельпредседателю.
Предлагается немедленно оказать
помощь утопающему в реке Чу-
лым человеку”.

60 лет назад
“ТИХООКЕАНСКАЯ ЗВЕЗ-

ДА” 15 июня 1936 г. публикует
письмо читательницы в поддерж-
ку опубликованного проекта зако-
на о запрещении абортов. “Моей
стране нужно много людей... Ро-
див 10 детей, чувствую себя пре-
красно. Уже на третий день после
родов встаю и начинаю работать...
Я было собиралась написать
письмо товарищу Сталину, что
надо бы помочь многосемейным

женщинам, да он сам предупре-
дил мое желание. Нужны ясли,
которые работали бы круглый
год, и детская площадка для де-
тей школьного возраста. Мои де-
ти закончили заниматься в шко-
ле, работать на поле еще не мо-
гут и целыми днями бегают по
улице, валяются в грязи... Боль-
шое спасибо Сталину и всему со-
ветскому правительству за его за-
боту о матерях и детях!”

25 лет назад
“ИЗВЕСТИЯ” 4 июня 1971 г.

публикуют жалобу читателя из г.
Миасса Челябинской области. “В
подъездах вывесили объявление:
“Служба горгаза предлагает всем
жильцам с восьми до семнадцати
часов находиться в своих кварти-
рах ввиду предстоящей профилак-
тической проверки газовых сетей.
Если хоть одна квартира окажется
запертой, газ будет отключен во
всем подъезде”. Поскольку боль-
шинство людей именно с восьми
до семнадцати на работе, газ дей-
ствительно отключили...”

5 лет назад

“СОВЕТСКАЯ МОРДО-
ВИЯ” (г.  Саранск),  7 июня 
1991 г. “В один из колхозов Ель-
никовского района по разнаряд-
ке завезли кое-что из женского
белья, но всего шесть штук. Рас-
пределить их среди покупателей
поручили молодому мужчине -
секретарю парткома хозяйства...
Пока парторг ломал голову, рас-
пространился слух о дележе.
Правление колхоза оказалось в
осаде женского населения. Как
на пожар прибежали труженицы
полей и ферм... Все варианты до-
бровольного дележа были от-
вергнуты, поднялся “бабий
бунт”.

И тогда парторг решил, что
спасет его только шутка. 

- Тише, бабоньки, - крикнул
он разъяренной толпе. - Посту-
пим таким образом: кто из вас со-
гласится примерить изделие в
моем присутствии, тот его и по-
лучит... 

Женщины стали расходиться,
краснея от стыда и проклиная
торговлю...”

● РЕКЛАМА
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● МОДА НА ЛЕТО ● АНОНС

П
РОЕХАВ десяток россий-
ских городов, команда роке-
ров (“Алиса”, “Ва-банкъ”,

“Колибри”, “Наутилус Помпи-
лиус”, “Сплин”, “Цветы”,
“Чайф”) к девятому июня доб-
ралась до родины нынешнего
президента  - города Екатерин-
бурга. Перед началом концерта
разгоряченные пивными граду-
сами местные тинейджеры рас-
певали у дверей Дворца спорта
не политические слоганы
(“Ельцин - наш прези-
дент”), а песни вышена-
званных групп. То и дело
в пестрой толпе мелькали
серенькие маечки “Голо-
суй...”, купленные тут же
за 15 тыс., реже -  футбол-
ки с “Нирваной” и “Ме-
талликой”. И уж совсем
выбивалась из общей кан-
вы предвыборного музы-
кального праздника един-
ственная: “Команда Яв-
линского - это достойно”.
Как выяснилось позже, у
носившего ее подростка
“больше и надеть-то было
нечего”. 

В фойе ничто не выда-
вало политически анга-
жированного мероприя-
тия - обычный для рок-
концерта ассортимент:
пиво, бутерброды, ореш-
ки, мороженое,.. милици-
онеры. Даже толкотня в
проходах на самой пло-
щадке не была оголтелой.
Все по-доброму: “Изви-
ните, пожалуйста”. 

Ровно в 17.00 по местному
в кожаном плаще на сцене поя-
вилась ведущая, известная в
рокерских кругах Настя Рахли-
на, и объявила о начале кон-
церта, не забыв добавить, что-
бы 16-го все пошли голосовать.
Реанимированная после долго-
го перерыва “легенда сов. ро-
ка” - группа “Цветы” открыла
концерт лирической песней

“После дождя”. Далее прозву-
чал еще ряд старых шлягеров,
плавно перетекших в слегка
измененный гимн футбольных
болельщиков: “Э-э-э, оэ , оэ, оэ!
Голосуй!”

Потом все было так же, как
и на предыдущих  десяти кон-
цертах - много старых песен,
призывы идти на выборы, кото-
рые, впрочем, не отличались
особым разнообразием. Лидер
“Чайфа” Владимир Шахрин

увещевал своих земляков при-
мерно так: “За Ельцина надо
голосовать не потому, что он
хороший, а потому, что вы все
хорошие, а значит, достойны
хорошей жизни”. Ведущая  - за-
лу: “Вы не хотите проиграть?”
Толпа многоголосием: “Не-е-
ет!” - “Так, значит, вы пойдете
шестнадцатого на выборы?”
Ответ, переходящий в свист и
крики: “Да-а-а!” - “Тогда мы
продолжаем!”

По мере продолжения дей-
ства народ в зале  уставал,  и
часть тянулась  ближе к  возду-
ху, продолжая потягивать пив-
ко. У парадного входа дежурил
милицейский уазик, в любую
минуту готовый принять особо
разбушлатившихся граждан.
Таковых оказалось немного.

А тем временем за кулиса-
ми, ошизевшие от бесконеч-
ных  переездов,  поклонников,

интервью, саундчеков и
выступлений, бродили
потерянные музыканты.
В отдельной комнатке
каждый из участников
мог хлебнуть горячего
кофе с молоком и съесть
бутерброд с колбасой.
Потом они ходили с ды-
мящимися стаканами из
гримерки в гримерку.
Кто-то в это время ти-
хонько бренчал на ги-
тарке, кто-то разминал
мышцы перед выходом
на сцену, кто-то давал
интервью местному те-
левидению ... - в общем,
закулисная жизнь шла
своим чередом. 

Лидер “Ва-банка”
Александр Скляр, отве-
чая на вопрос журнали-
стки, откомментировал
все происходящее так:
“Мы хотели этой акцией
заставить молодежь не
полениться и прийти 16
числа на избирательные

участки. Чего греха таить, от
исхода выборов во многом за-
висит,  насколько  часты будут
наши встречи с поклонника-
ми”.

Владимир ПОЛУПАНОВ,
Екатеринбург - Москва
Фото Геннадия Усоева

На выборы 
под рок - музыку

Отечественные рок-музыканты, редко выражающие четко
свои политические пристрастия, накануне выборов проявили-
таки гражданскую позицию. Организованный Центром Стаса
Намина и воплощенный компанией “Райс мьюзик”, фестиваль
“Голосуй или проиграешь” нес конкретную задачу - призвать
самую молодую часть электората отдать голоса за Бориса
Ельцина.

МОДА семидесятых вообще бе-
зумно удобна. Ведь не всякая
девушка готова, чуть что, на-

деть мини-юбку (а уж если гото-
ва, то пусть это будет юбка-коло-
кольчик или прямая, но из синте-
тического трикотажа). Именно
для таких скромниц мода приго-
товила клёши - со стрелками и
без стрелок, неприметно-черные
и вызывающе салатные, белые с
лампасами и желтые в полосочку,
разной степени расклешенности и
широты вообще. Парням еще лег-
че: им всего-то и надо пару обыч-
ных прямых брюк в клетку, в по-
лоску или даже однотонных -
главное, чтобы они были либо ко-
роче, чем обычно, либо длиннее,
пузырями обрамляя обувь. 

Об обуви вообще разговор
особый, поскольку в этом пункте
программы модницам придется
раскошелиться, а модникам - нет.
Потому что все босоножки, са-
пожки и полусапожки, ботинки,
туфли и сабо, конечно, стилизо-
ваны, но и только. Разве были у
наших мам, например, кроссовки
...на шпильке? Особая примета
модной обуви - огромнейший
массивный каблук и платформа.
А самая актуальная длина (и бо-
тинок, и сапожек) - до середины
голени, самая актуальная выдел-
ка - под змеиную кожу, самый ак-
туальный фасон “короткой” обу-
ви - туфли с перемычками. Носят
последние исключительно с бе-
лыми носочками, но будьте осто-
рожны: и перемычки, и носочки
зрительно укорачивают ногу.

Зато стильный юноша может
легко обойтись теми туфлями, в

которых его папа гулял на собст-
венной свадьбе. Здесь очень уме-
стна будет пряжечка по центру.
Цвет - от белого до черного. Но
самые толковые, конечно, изы-
щут желтые с коричневыми под-
палинами или приобретут штиб-
леты под все ту же змеиную ко-
жу.

Что же до того, во что следу-
ет облачать верхнюю часть туло-
вища, то девушкам подойдут ма-
ечки выше пупка, приталенные
рубашечки, курточки по пояс или
полосатые джемперочки в обтяж-
ку с V-образным вырезом и во-
ротничком. Мальчишки носят
свитерочки точь-в-точь как дев-
чонки, а также рубашки навыпуск

с коротким рукавом и длинным
воротником и фуфайки на мол-
нии (вроде всенародно любимых
“олимпиек”). Из аксессуаров к
месту будут сумочки-косметички
из искусственного меха, пласт-
массовые разноцветные прозрач-
ные браслеты, яркие рюкзаки и
часы с циферблатом, переливаю-
щимся всеми цветами радуги. 

Но - и такое может случить-
ся - вы окажетесь “пластиковым
человеком”, рейвером, и вся эта
ретро-дребедень не произведет
на вас никакого достойного впе-
чатления. Что делать? Конечно,
обзаводиться блестящими (что-
бы бликовали в дискотечной
темноте) вещами: голубыми са-
погами а-ля рыбья чешуя, золо-
тыми поясами, серебряными
куртками, лакированными скор-
тами (грубо говоря, юбкой-шор-
тами) и шортиками под змеиную
кожу, виниловыми облегающи-
ми джинсами, сетчатыми кол-
готками, юбками, штанами и
кофтами. Не обойдите внимани-
ем ни одной тряпки, имеющей
салатный, ярко-желтый или ка-
тегорически оранжевый цвет.

Если вы не рейвер и к ретро-
спективам не склонны, стильного
имиджа можно добиться путем
надевания одной-единственной
майки. Одной, но какой! Во-пер-
вых, она вряд ли белая, серая или
черная, она скорее синяя, крас-
ная, желтая, зеленая и т. п. Во-
вторых, она не болтается на де-
вочках, но имеет право болтаться
на мальчиках (на девочках она
еще и короткая). В-третьих, на
ней непременно должен быть ка-
кой-то веселый рисунок (жела-
тельно и сзади, и спереди) или ка-
кая-нибудь добрая надпись: “Сла-
ва труду” например.

Елена СЕМЕНОВА
Фото Сергея Хальзова

Что надеть сегодня?
Могу со всей ответственностью сказать, что сегодняшняя

мода - это та самая мода, которую ждали все вот уже 20 лет.
Ибо это - мода семидесятых. Теперь любая бабушка, любой де-
душка будут самыми что ни на есть крутыми стилягами, пото-
му что последние 20 лет их гардероб составляла именно одежда,
купленная в семидесятых, когда у нас был застой и вообще все бы-
ло здорово, особенно с модой.

ДЛЯ НАЧАЛА нужно простоять не
менее суток (включая ночь) в оче-
реди перед английским консульст-

вом в Москве. А если повезет, и вы
оказались внутри, то в начале разгово-
ра вас начинают убеждать, что, если
вы задумали остаться в Англии, у вас
будет много проблем. 

Это очень сильно напоминает обра-
ботку советских туристов сотрудниками
КГБ во времена Брежнева.

Далее от вас требуют справку о
том, что вы где-то живете, что владее-
те автомобилем, что у вас есть дети.

И это еще не все - нужна справка с
места работы о годовом доходе. 

Вся поездка в Англию на чемпио-
нат Европы стоит примерно 2000 долл.
США, то есть около 10 млн. руб. 

Так вот, если в справке стоит сум-
ма до 35 млн. руб., вы получаете отказ.
Слова о том, что вы взяли взаймы, - не
имеют значения.

Вас спросят - с кем играла сборная
России в отборочной группе? В какие
иностранные клубы проданы игроки
нашей сборной? Кто забил второй мяч
в последнем матче “Алания” - “Локо-
мотив”?

При этом ответы никак не коммен-
тируются. 

Видно, чиновникам трудно понять,
что не Англия является предметом во-
жделения наших болельщиков, а фут-
бол.

Собст. инф.

Чтобы получить англий-
скую визу для поездки на чем-
пионат Европы по футболу,
российский гражданин должен
был пройти поистине унизитель-
ную процедуру, так называемое со-
беседование.

На футбол 
в Англию - 

после 
допроса
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● РЕКЛАМА

Я ЖИВУ в деревне. Сейчас в
продмаге даже не всегда бывает
хлеб. Есть лишь одна лапша да
березовый сок. В промтоварном
тапочки купить не могу. Трусов,
майки, ремня для брюк - тоже
нет. Вот и получается, что сель-
ский житель хлеб выращивает, а
белой булки так и не видит. Мясо
сдает, а колбасу не может купить.

В. С. У ш а к о в, ветеран
войны, Тамбовская обл.,
Ржаксинский р-н, д. Федоровка

МНЕ 83 года. Пенсия равна
55 рублям. Скажите, как жить
мне и таким, как я? Как уложить-
ся в такой бюджет, когда растут
цены?    

М. Д. Е ф а н о в а, Кишинев
ПРОЖИЛИ мы 70 лет при

Советской власти. Построили со-
циализм. Осуществляем Продо-
вольственную программу. Произ-
водим - по данным ЦСУ - в дос-
татке хлеба, мяса, молока и дру-
гих продуктов, а в магазинах... В
магазинах ничего в достатке нет.
Почему? Как не разозлиться? А
злюсь я оттого, что в нашем рай-
оне ввели нормированную прода-
жу хлеба - по 600 граммов на че-
ловека в день...

Л. С. Л е д е н ц о в, Киров-
ская обл., г. Халтурин

В МАГАЗИНАХ Нижневар-
товска давно нет мяса, кур, полу-
фабрикатов, то есть всего, чем
надо кормить семью. Все лето, в
пору, когда делают варенье, не
было сахара. Сейчас исчезли яй-
ца. Давно не видели консервиро-

ванный зеленый горошек. А са-
мый дефицитный товар - зубная
паста. Вот уже целый год народ
ездит за ней в Тюмень.

Без подписи, Тюменская
обл., г. Нижневартовск

ИЗ МАГАЗИНОВ Ленингра-
да исчез чай. В продаже только
зеленый и плиточный чай, пред-
ставляющий собой прессованный
чайный мусор... С кого за это
спросить?

Е. Е. Л е в и н, персональный
пенсионер республиканского
значения, г. Ленинград

У нас в Виннице в самый се-
зон нет овощей, фруктов, кроме
яблок и недоспелого винограда в
кооперативном магазине. Как та-
кое может быть, если в 120 кило-
метрах Молдавия?.. 

В. В. П о р т я н о в, г. Вин-
ница

От редакции. Как нам ка-
жется, приведенные выдержки
из “писем трудящихся” в ком-
ментариях не нуждаются. На-
помним только, что 1986 год
был отнюдь не самым плохим
для экономики периода “разви-
того социализма”. В частно-
сти,  по уровню добычи нефти
или сбору зерновых этот год
вошел в историю как относи-
тельно удачный. Сравнительно
стабильно функционировала и
денежная система... До кри-
зисного 1991 года оставалось
пять лет.

Засекреченные
письма трудящихся

Обзор “писем с мест”, датированный сентябрем 1986 года и хра-
нившийся под грифом секретности в архиве Общего отдела ЦК
КПСС, возвращает нас в атмосферу десятилетней давности. В на-
дежде, что жизнь еще можно изменить к лучшему, люди “из глу-
бинки” направляли тогда письма в “Правду” - центральную партий-
ную газету, которая, как они считали, сможет им помочь...ВПРОШЛОМ номере

“АиФ” был опубликован
материал Натальи Боярки-

ной “Арзамас: по ту сторону
предвыборных лозунгов”. Этот

город был выбран практически
случайно. В нем, как в капле воды,
по нашему мнению, должна была
отразиться обычная, типичная
жизнь русской провинции накану-
не выборов президента. Ибо по
всем показателям Арзамас совер-
шенно среднестатистический рос-
сийский город со всеми вытекаю-
щими проблемами: безработицей,
безденежьем большинства, беско-
нечными заботами и думами о зав-
трашнем дне.

В отличие от суетной столи-
цы провинциальный городок не
бесится на бесплодных митингах,
обсуждая до рукоприкладства,
чей кандидат лучше. Городок жи-
вет вечным: хлопотами о хлебе
насущном, о душе, о любви, о де-
тях. И в этом не покорность, а
мудрость и достоинство.

Российская глубинка живет
полноводно и глубоко. Ходит по
театрам, парится в бане, пьет
водку и парное козье молоко,
строит коттеджи, отмечает сереб-
ряные свадьбы, учится капита-
лизму, восстанавливает храмы и
чтит (даже пролетарское) про-
шлое.

Мне понравился Арзамас и
своей “провинциальной непо-
средственностью” (слова тов. О.
Бендера), и патриархальностью
в хорошем смысле этого слова.
На мой взгляд, Арзамасу не хва-
тает моря. Потому что по всем
остальным показателям городок
тянет на статус “курортного”.

- Мы прочитали вашу статью
и были в шоке, - позвонил мне
мэр города С. Т. Метла.

- А что ж вам не понравилось?
Я писала с такой любовью...

- Если это любовь, то... - Мэр
в гневе повесил трубку.

Выяснилось, что перед этим
мэр жаловался на автора статьи
заместителю главного редактора.
Просил опровержения. “Весь го-
род - за Ельцина, а вы...” Еще мэ-
ра обидело слово “захолустье”, и
вообще все неправильно.

Сергей Трофимович! Прости-
те, если можете. Арзамас - столи-
ца. Арзамасского района. Бригада
журналистов инкогнито выехала
в Арзамас для проверки фактов,
изложенных в статье. Приехали
утром в воскресенье, девятого
июня, вечером - уехали. Прош-
лись по всем адресам статьи. Ко-
зы по-прежнему в городе есть.
Стоит собор, народ молится. В
оперном - поют. Бабки торгуют
яйцами. Завод БТРы собирает.
Вечерами на лавочках люди си-
дят, покуривают табачок и обсуж-
дают. В том числе и вас. Наравне
с Ельциным.

Одна бабка уже купила семь
пачек соли. Соседи ее обсмеяли.
Вторую - волнует обмен денег,
обещанный коммунистами по те-
леку. За коммунистов пойдут го-
лосовать трое крепких пенсионе-
ров, встретившихся нам у кафе
“Голубая чашка”. У них есть свой
резон: “Ельцин много говорил,
но мало сделал”.

В парке имени Гайдара (не
Егора, а Аркадия) один предпри-
ниматель собрал небольшую тол-
пу благодарных слушателей и по-
ведал им историю того, как он ез-
дил в Москву к Брынцалову. С
трудом нашел его предвыборный
штаб, еле уговорил охрану взять
челобитное письмецо. Надеялся,
что богатый человек поможет
провинции, помеценатствует.
Жил в Москве трое суток, назва-
нивая периодически в штаб. На-
конец секретарша спросонья про-
болталась: “А ОН тут никогда не
бывает. Писем ваших не читал и
не будет”.

Мужики гоготали над рас-

сказчиком и решили, что в отме-
стку надо голосовать за Жирика.

Школьная учительница Ва-
лентина П. и многие ее коллеги
пойдут выбирать Явлинского.

- Ну и пусть он не пройдет в
президенты. Надо не из двух зол
выбирать наименьшее, а Мозги и
Идеи, по которым Россия исто-
сковалась.

Дама тридцати с небольшим,
торгующая лифчиками у автобус-
ной остановки, отдаст голос Ле-
бедю.

- У него лицо и голос сексу-
альные. Должен же когда-то стра-
ной руководить настоящий му-
жик.

Школьницы Света и Вика,
жевавшие в сквере у выставочно-
го зала сушеного леща, попроси-
ли через газету передать Зюгано-
ву, чтоб сразу подал в отставку,
как порядочный, если победит. И
даст дорогу другому кандидату.
Если можно - Ельцину. Сами на
ход выборов они повлиять не мо-
гут. Им еще нет восемнадцати.

За Ельцина - кондитеры. Но
не все. Большая часть городской
Думы. Такая вот пестрая картина
в городе, господин Метла. Народ
думает. И это хорошо. 

В статье допущена страшней-
шая ошибка. Указано, что в Арза-
масе 200 многодетных семей. На
самом деле столько - “сильно-
многодетных”, то есть тех, где
свыше четырех отпрысков. А
всех вместе - шестьсот. Значит в
городе с любовью в три раза луч-
ше, чем мы думали. С чем вас и
поздравляем. Не обижайтесь.
Звоните, если что.

Наталья БОЯРКИНА

Арзамас. А что сегодня?
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1. Почему борьба с коррупци-
ей является важнейшей задачей в
современной России?

Сейчас мы являемся свидете-
лями невиданного в российской
истории разгула воровства. Наи-
более богатыми людьми у нас
стали “воры в законе” и коррум-
пированные бюрократы. Одним
невыгодно работать, потому что
легче украсть. Другие вкалывают
до седьмого пота, получают гро-
ши и воспринимают “новых рус-
ских” как людей с другой плане-
ты. При поддержке коррумпиро-
ванных чиновников горстка лю-
дей поставила под свой контроль
несметные богатства и ведет жизнь, которой позавидова-
ли бы американские миллиардеры. Одновременно многие
наши сограждане не имеют средств даже на самое необхо-
димое, а скромные по своему достатку советские времена
кажутся для них потерянным раем.

Все растаскивается, и у государства нет уже денег,
чтобы сполна заплатить пенсионерам, выплатить пособия
на детей, оплатить честный труд врачей, учителей, уче-
ных. А если вдруг и находятся средства, то они все равно
не приходят по назначению. Нечистые на руку чиновники
“уводят” бюджетные деньги в свои карманы и на счета в
зарубежных банках. Или мы наведем порядок в стране,
или Россия развалится, а ее граждане пойдут “стенка на
стенку”.

2. Как вы собираетесь очистить государственный аппа-
рат от нечистоплотных чиновников?

Существование любой страны невозможно без четкой
организации работы государственного аппарата. Я искрен-
не верю, что большая часть российских государственных
служащих - это честные и порядочные люди. Во многом
благодаря им Россия еще окончательно не развалилась.
Поэтому задача заключается не в том, чтобы бороться с
чиновником “как с классом”. Нужно прежде всего создать
для него такие условия, когда честная работа поощряется,
а воровство безусловно выявляется и наказывается по за-
слугам.

По закону чиновник не имеет права совмещать свою
должность с предпринимательской деятельностью. На
практике, как известно, это часто не соблюдается. Я обя-
жу всех государственных служащих, распоряжающихся
деньгами и имуществом государства, предъявить налого-
вые декларации и перечни принадлежащего им и их семь-
ям имущества.

Конечно, многие чиновники попытаются скрыть факты
своего взяточничества. Поэтому органы правопорядка
проведут выборочную проверку реальных доходов и иму-
щества служащих. В случае серьезных нарушений соот-
ветствующие материалы будут переданы в следственные
органы, а уличенные в нарушениях будут отстранены от
занимаемых должностей. На основании проверки реест-
ров акционеров будут также выявлены факты незаконного
участия чиновников в капиталах частных фирм. Таким об-
разом я отстраню от кормила власти зарвавшихся казно-
крадов и обеспечу возможность продвижения по службе
для наиболее честных государственных служащих.

3. Как вы собираетесь бороться с тесным сращиванием
местных органов власти с организованной преступностью?

Органы правопорядка в регионах находятся в полной
зависимости от местных властей и во многих случаях про-
сто не могут схватить за руку зарвавшихся чинуш и свя-
занных с ними местных “авторитетов”. Поэтому нужно
обеспечить независимость правоохранительных органов
от местных властей.

Я предлагаю создать административные и судебные
округа, включающие в себя несколько областей, краев
или республик. Руководство этих округов будет назна-
чаться из Москвы и не будет “пересекаться” с местными
властями. Это придаст ему большую решимость в борь-
бе со злоупотреблениями на подвластной им террито-

рии. Кроме того, данная мера позволит сократить коли-
чество чиновников и создать заслон на пути злоупотреб-
ления государственными деньгами в регионах. 

4. Как вы собираетесь бороться с коррупцией, если ею
поражены сами правоохранительные органы, и особенно
милиция?

Для начала надо очистить от взяточников ряды МВД с
помощью других правоохранительных органов (прокура-
туры, ФСБ). Для сотрудников правоохранительных орга-
нов необходимо установить более суровые меры наказа-
ния за должностные преступления, нежели для других го-
сударственных служащих. Задача эта трудная, но вполне
разрешимая. Для этого нужны воля и ответственность вы-
сшей государственной власти в России, и прежде всего
президента страны.

5. За счет каких источников вы собираетесь увеличить
заработную плату в бюджетной сфере?

В нашей стране имеются достаточные неиспользуемые
резервы, которые позволят более справедливо оценивать
труд учителей, врачей, ученых. И для этого не обязатель-
но баламутить страну, проводить конфискации и очеред-
ные переделы собственности. Нужно, в частности, ввести
государственную монополию на импорт зарубежных
спиртных напитков. Это, с одной стороны, пополнит каз-
ну, а с другой, оградит россиян от низкопробной импорт-
ной сивухи.

Необходимо также поставить сырьевые богатства на-
шей страны на службу народу. Наши газовые и нефтяные
компании губят природу, выкачивают из недр невосполни-
мые ресурсы. При этом они пользуются всевозможными
льготами и платят в бюджет гораздо меньше денег, чем
сами получают от государства. Я прекращу эту порочную
практику и установлю жесткий государственный контроль
над использованием и экспортом наших природных бо-
гатств.

Кроме того, я повышу акцизы на продажу предметов
роскоши и введу запрет на необоснованные закупки това-
ров нашими государственными организациями за рубе-
жом. Ненормально, когда учителя месяцами не получают
зарплату, а высокопоставленные чиновники ездят на
“Мерседесах”. Во всех уважающих себя странах государ-
ство тратит деньги налогоплательщиков прежде всего на
поддержку малоимущих, а не на красивую жизнь “слуг на-
рода”.

6. Почему вы считаете необходимой инвентаризацию
всего государственного имущества за рубежом?

Считается, что общая стоимость собственности, при-
надлежащей России в других странах, оценивается при-
мерно в 300 млрд. долл. Я говорю так неопределенно,
потому что даже соответствующие государственные ор-
ганы не имеют четкого представления о том, что и в ка-
ком количестве относится к зарубежной собственности
нашей страны. Неудивительно, что в обстановке полной
бесконтрольности доходы от использования этого обще-
национального достояния попадают не в казну, а в кар-
маны нечистых на руку чиновников. А эти деньги очень
пригодились бы хотя бы для того, чтобы вовремя выпла-
чивать пенсии. Для наведения порядка в этой сфере
нужно поставить на учет и реально оценить все имуще-
ство нашей страны в других странах.

7. Какие социальные нужды россиян являются для вас
первоочередными?

Пока россиянин унижен и запуган, в стране не может
начаться возрождение. Предлагаемая мною программа
должна поднять человека с колен, дать ему возможность
почувствовать себя гражданином и реализовать свои воз-
можности. В нашей стране должна быть создана действен-
ная система социальных гарантий, обеспечивающих воз-
можность созидательного труда и достойного уровня жиз-
ни.

Для решения насущных социальных проблем России
необходимо:

1. Обеспечение занятости населения и борьба с массо-
вой безработицей.

2. Повышение доходов квалифицированных тру-
жеников, чтобы не допустить развала науки, культу-
ры, здравоохранения.

3. Поддержка учреждений здравоохранения, образо-
вания, науки и культуры и обеспечение для каждого из
нас гарантированного бесплатного приемлемого для сов-
ременного общества уровня социальных услуг.

8. Почему необходимо расширение прав органов пра-
вопорядка для борьбы с организованной преступностью и
бандитизмом и в чем оно будет состоять?

Количество тяжких преступлений в стране достигло
критической отметки. Люди опасаются выйти вечером на
улицу, посещать общественные места, боятся, и вовсе не
напрасно, за безопасность своих детей. Криминализация
бизнеса привела к небывалому росту количества заказных
убийств. Не прекращается волна террористических актов.

До сих пор наши органы правопорядка не могут эффе-
ктивно противостоять проявлениям бандитизма и терро-
ра. И дело здесь не только и не столько в их неумении и
нежелании бороться со злом. Нет нормальной законода-
тельной базы для борьбы с организаторами преступлений.
По-прежнему несут наказание в основном исполнители и
незначительные фигуры преступных организованных со-
обществ. В создавшихся чрезвычайных условиях необхо-
димы более жесткие меры: упрощение и ускорение проце-
дур следствия и суда по делам, связанным с террором и
бандитизмом, реальная борьба с “авторитетами” преступ-
ного мира, в том числе путем их задержания по подозре-
нию в совершении преступлений и т. д. Более конкретно
на этот вопрос пусть ответят профессионалы. Я дал им по-
ручение представить в сжатые сроки четкий план дейст-
вий. А свои соображения, я знаю, у них есть, и агентурные
данные есть на большинство разгуливающих на свободе
мафиози и “воров в законе”. Пора переходить от слов к
делу.

9. Почему необходимо усиление уголовной ответствен-
ности за тяжкие преступления против личности и имуще-
ства граждан?

Справедливости ради следует сказать, что система нака-
заний за уголовные деяния в России отнюдь не либераль-
ная, а в отношении мелких правонарушений даже чрезмер-
но жесткая. Но нельзя стричь всех под одну гребенку. Я не
говорю, что следует широко применять смертную казнь.
Она у нас и так практикуется, в прошлом году было приве-
дено в исполнение около 40 смертных приговоров. Это - во-
прос непростой и неоднозначный. Однако сроки заключе-
ния в 10-15 лет за умышленные убийства, в том числе звер-
ские и массовые, - это не годится. Необходимо введение
сроков заключения в 20-30 лет, пожизненного заключения.
Особое внимание следует обратить на лидеров преступных
сообществ, организаторов заказных убийств, террористиче-
ских актов. Они не должны уходить от ответственности, от-
делываться условными и символическими сроками и т. п.
Преступных “авторитетов” следует судить и наказывать су-
рово, приговаривать их к длительным срокам тюремного
заключения. Их следует содержать отдельно от других за-
ключенных (вплоть до одиночного заключения), чтобы они
не взращивали преступную среду в колониях и тюрьмах, не
вербовали новую “пехоту” в свои ряды.

Следует усилить ответственность и за преступления
против имущества граждан. Вовсе не дело, когда за угон
автомобиля, например, можно отделаться “легким испу-
гом” или условным сроком. Необходимо увеличить сро-
ки заключения и за квартирные кражи и ограбления.

В рамках предвыборной агитации.

Программа Мартина Шаккума в вопросах и отве-
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● ГОВОРЯТ,  ЧТО...

СЛУХ первый, важный для ка-
ждого: читатели сообщают ре-
дакции, что в обществе на-

стойчиво муссируются слухи о
предстоящей после выборов в
случае прихода к власти комму-
нистов денежной реформе. Она
произойдет, как и прежде, внезап-
но. Хождение долларов в стране
будет полностью запрещено. 

♦ Слух второй, который каса-
ется всех и каждого: говорят, что
вновь, как пять лет назад, появятся
талоны на продукты питания.
Нашлись очевидцы, которые ут-
верждают, что видели, как на од-
ной из типографий начали печа-
тать такие талоны. Талоны на вод-
ку будут розовыми (с водяными
знаками), на сахар - зелеными, на
мыло - желтыми, на постельное
белье - белыми. Водочные талоны
будут отовариваться начиная с 14
часов дня - они будут выдаваться
по месту жительства лицам не мо-

ложе 21 года при предъявлении
документов. 

♦ Слух третий, важный для
каждого избирателя: говорят, что
к той части электората, которая
не примет участия в голосова-
нии, после выборов будут приме-
няться особые санкции. Уважи-
тельными причинами могут быть
только смерть или тяжелая бо-
лезнь. 

♦ Слух четвертый, касающий-
ся дачников: читатели утвержда-
ют, что существует проект нового
земельного кадастра, который
якобы вступит в силу после окон-
чания выборов. Согласно этому
документу, размер садово-огород-
ного участка не должен превы-
шать шести соток, жилищные по-
стройки должны быть не более
6×6 м2, для строительства бань,
гаражей и колодцев потребуется
разрешение, заверенное местны-
ми партийными органами.

Есть у наших
читателей и хоро-
шие слухи: для
борьбы с предста-
вителями мафиоз-
ных структур и
инакомыслящими предполагает-
ся расширить строительство но-
вых и начать реконструкцию ста-
рых учреждений пенитенциарной
системы (тюрем и концентраци-
онных лагерей). Правда, средства
для строительства будут изы-
маться из налогов населения и
местных бюджетов. 

КОЕ-ЧТО 
О ПЕНСИОНЕРАХ

♦ Слух пятый: говорят, станет
реальной давняя мечта коммуни-
стов изменить сроки выхода на
пенсию лиц обоего пола: срок вы-
хода на пенсию для женщин - 60
лет, для мужчин - 65. Льготные
пенсии будут отменены, а восста-

новлены пер-
сональные для
ветеранов пар-
тии. Предпола-
гается не вы-
плачивать пен-
сии работаю-
щим пенсионе-
рам и запре-
тить все виды
совместитель-
ства. 

О СВОБОДЕ
ТОРГОВЛИ

♦ Слух шестой. Отменят за-
кон о свободе торговле: бабульки
с сигаретами у магазинов портят
внешний вид города, считают
представители КПРФ. Частная
торговля будет запрещена и ква-
лифицироваться как преступле-
ние, предусмотренное соответст-
вующей статьей Уголовного ко-
декса: спекуляция. 

♦ Слух седьмой, для спортс-
менов и верующих: в редакцию
поступила информация, что не-
давно тайно создан и уже функ-
ционирует Фонд Возрождения
бассейна “Москва” на месте
строящегося Храма Христа Спа-
сителя. Некоторые партийные ор-
ганизации уже перечислили бла-

готворительные взносы на счет
Фонда. Фонд также будет зани-
маться и переоборудованием тен-
нисных кортов (так как теннис -
игра вредная и буржуазная) в
пролетарские волейбольные пло-
щадки.

♦ Слух восьмой - для каждого
настоящего интернационалиста.
Жителей Украины и Азербайджа-
на волнует вопрос об изменении
русла рек Волги и Днепра. Гово-
рят, что эти великие российские
реки не могут питать своей водой
иностранные государства и их бу-
дут поворачивать. Возобновится и
прерванное перестройкой строи-
тельство Байкало-Амурской маги-
страли. 

♦ Слух девятый, для читателей
и телезрителей: в секретной про-
грамме КПРФ для улучшения
идеологического воспитания тру-
дящихся средства массовой ин-
формации (газеты, радио, телеви-
дение) должны знакомить трудя-
щихся не с кратким изложением
докладов лидеров, а с полным тек-
стом стенограмм партийных съез-
дов и пленумов. 

Рис. Ивана Анчукова

У каждого времени есть свои приметы: перед войной, говорят, хорошо растут гри-
бы. А перед большими общественными переменами, каковыми и являются предстоящие
выборы, как грибы, растут слухи. Особенно много слухов вокруг возможной
деятельности коммунистов в случае их прихода к власти. Об этом свидетельствуют
звонки и письма в редакцию, которых в последнее время становится все больше и больше.
Ведь наш народ хорошо знает: слухи в России всегда оправдываются.

Станут ли слухи реальностью?



В  XX  ВЕКЕ  КОММУНИСТИЧЕСКИМИ РЕЖИМАМИ УНИЧТОЖЕНО  СВЫШЕ  60  МЛН. ЧЕЛОВЕК

НА У Ч Н О
обоснован-
ных точных

сведений по ко-
личеству жертв
наиболее оди-
озных комму-
н и с т и ч е с к и х
режимов ХХ
века до сих пор
нет. Данные из
различных ис-
точников ино-
гда отличаются
в несколько
раз. Не всегда
можно отделить “официальные” цифры расстрелянных от цифр заму-
ченных в заключении или сосланных на верную смерть. Но факт оста-
ется фактом: эти “вожди” несут прямую ответственность за гибель
миллионов людей.

Существуют ли точные подсчеты, сколько в мире погибло
людей по вине коммунистических правительств в XX веке?

П. В а с и л ь ч у к, ЖитомирВ СЛУЧАЕ победы Г. Зюганова
в президентской избиратель-
ной кампании мы, как и преж-

де, видим свое место в левой оп-
позиции, то есть в коммунисти-
ческом движении страны. Ком-
мунистом Геннадия Андреевича я
никоим образом не считаю. Он
будет проводить, если победит на
выборах, ту же самую политику,
которую сегодня проводит Ель-

цин. Политику в интересах госу-
дарственно-монополистического
капитала.

Возможны ли преследования
и репрессии в случае прихода по-
следователей Зюганова? Сейчас
в этом плане трудно что-либо
предвосхитить. Будет ситуация -
будем ее оценивать. Сейчас воз-
держусь от прогнозов на этот
счет.

Интересно, если к власти придут национально-патриотиче-
ские силы, что будет делать большевичка Нина Андреева?

Б. С т р у ч к о в, Ленинградская обл.

НА ЭТОТ вопрос мы попыта-
лись получить ответ у бывшего
главы Госплана СССР Ю. Мас-

люкова. Юрий Дмитриевич запи-
сал телефоны корреспондента, его

фамилию, имя и отчество и... бро-
сил трубку. В тоне его явно чувст-
вовалось компартийное чванство.
Корреспонденту, естественно, он
не позвонил.

Откроются ли при коммунистах снова валютные магазины
“Березка”?                              С. К о в ы р д я е в, С.-Петербург

КАК нам рассказали в Институ-
те питания РАМН, набор “дол-
гоиграющих” продуктов очень

невелик: 4 года могут продержать-
ся сахар, соль, водка. Макароны,
рис, перловка, гречка, мука тоже
годятся, но требуют постоянного
контроля: в них могут завестись
разные жучки. Что касается кол-
бас, в том числе и импортных, то,
несмотря на консерванты, герме-
тичные оболочки, максимальный
срок их хранения - 3 месяца. Из
консервов лучше хранятся мяс-
ные. А из рыбных те, что в собст-
венном соку. Через 4 года они мо-
гут еще быть безопасны для здо-

ровья, но вкус потеряют. Для мяса
есть еще вариант - сублимирован-
ное, но оно в торговле попадается
редко.

Замороженное мясо может
храниться несколько лет только в
морозильниках, где температура
ниже -12°С. Не однажды специа-
листы института пробовали мяс-
ные консервы, которые хранились
по нескольку десятков лет. Напри-
мер, 60 - но в вечной мерзлоте,
где были обнаружены запасы про-
вианта полярников. Консервы бы-
ли съедобные, но невкусные.

Говорят, что в случае победы коммунистов вновь исчезнут
продукты из магазинов, все будет по талонам. Мы хотели бы
запастись продуктами до следующих выборов - вдруг опять все
появится. Какая колбаса может пролежать 4 года?

Семья И в а н о в ы х, Москва

Ч ТО такое сексуальность? Это
давление пола. Когда пол де-
монстрирует свою силу. Сек-

суальность в мужчине проявля-
ется тогда, когда он с самого на-
чала несет в себе что-то от при-
роды: “Я повелитель, я самец, я
настолько силен, что женщина
должна мне подчиниться”. В
имидже должна быть такая часть.
В этом смысле определенной се-
ксуальностью обладают Лебедь,
Ельцин и Лужков. Это очень за-
метно. Посмотрите, каков Борис
Николаевич в предвыборной
борьбе - борется, как лев.

Еще есть сексуальность быто-
вая, когда от мужчины исходят
определенные флюиды. У поли-
тиков, которых я могу видеть на
близком расстоянии, такого нет. 

Интересно узнать у не-
многочисленных женщин-по-
литиков, насколько сексуаль-
но привлекательными выгля-
дят в их глазах политики-
мужчины.                     

Ю. Ш а н с к и й, 
Старый Оскол

КЛЯТВЕННО обещаем сделать
это, если все так и произой-
дет. Известно, что Г. Зюганов

весьма сдержанно относится к
современным развлекательным
программам и вообще ко всему
тому, что сейчас показывают по
телевизору. Например, “Поле чу-
дес” и “Любовь с первого взгля-
да” - это, по его словам, “плоско,
пошловато как-то, дешево и неве-
село”. В КВН (в который, кстати,
играл он сам, будучи студентом)
- “нет ничего, кроме издеватель-
ства над прошлым”. Даже “Клуб
знатоков” “пропитан духом ком-
мерции, вульгарного казино”.

А “воспитанный на Шварце-
неггере и “Звездных войнах” под-
росток так же будет издеваться и
над Кораном, и над “Калевалой”,

и над Тарасом Шевченко”.
Еще резче высказался на

днях Виктор Анпилов, которого
коммунисты в случае победы
прочат в шефы “Останкино”. Он
обрушился на столь полюбив-
шиеся многим россиянам теле-
сериалы, которые, по мнению
лидера “Трудовой России”, от-
влекают народ от насущных за-
бот (классовой борьбы, по-види-
мому). Не нравится Анпилову и
национальность многих сотруд-
ников ТВ, наличие “картавых”.
Впрочем, сразу оговорился Вик-
тор Иванович, “Ленин тоже был
картавым, зато по телевидению
не выступал”. 

Соседка говорит, что, когда к власти придут коммунисты,
они запретят все наши любимые сериалы и передачи: “Поле чу-
дес”, “Угадай мелодию” и др. Если это правда, то не могли бы
вы написать, чем закончится “Санта-Барбара”?

В. С и д о р е н к о, Томск

Т ЕЛЕВИЗИОННОЕ объедине-
ние “Мастерская Игоря Шад-
хана” выпускает оригинальную

серию обучающих и познаватель-
ных видеофильмов для детей и
взрослых “Видео для дома”:
“Уроки рисования” (3 части),
“Домашняя аэробика” (для жен-
щин), “Собачья энциклопедия”,
“Русский язык” (орфография, ре-
петитор, 2 части), “Русский язык”

(синтаксис, репетитор, 3 части),
“Домашний театр”, “Во что иг-
рать с детьми”, “Авторские пес-
ни”, “Домашний логопед”. Заказы
видеофильмов наложенным пла-
тежом: 199034, С.-Петербург, а/я
220. Цена одной видеокассеты с
почтовыми расходами 39 000 руб.
Для региональных распространи-
телей: тел./факс (812) 325-84-03.

Проездом в С.-Петербурге случайно купила видеокассету “10
уроков рисования”. Дети в полном восторге. Какие видеофильмы
для семьи еще есть и где их можно заказать?

С. С н е г и р е в а, Воронеж
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Ответить на этот вопрос мы
попросили депутата Госдумы
Ирину ХАКАМАДУ.

Е
СЛИ у вас нет соответствую-
щих полномочий, то нет.

Во-первых, в день голосова-
ния с момента начала работы из-
бирательной комиссии и до ее
окончания там могут присутство-
вать наблюдатели, направленные
кандидатами, общественными и
избирательными объединениями,
избирательными блоками, а так-
же иностранные наблюдатели.

Во-вторых, их полномочия
должны быть удостоверены в
письменной форме теми, кто их
“командировал”, с указанием фа-
милии, имени и отчества, места
жительства и номера избиратель-
ного участка, на который он на-
правляется. Этот документ дей-
ствителен только при предъявле-
нии паспорта или удостоверения
личности, его заменяющего.

Что касается полномочий, то
в законе дан их исчерпывающий
перечень:

- присутствовать при голосо-
вании избирателей, которые по
состоянию здоровья и другим
уважительным причинам не мо-
гут прибыть на участок для голо-
сования;

- знакомиться со списками из-
бирателей;

- обращаться в комиссию с
предложениями и замечаниями;

- обжаловать действия (или
наоборот бездействие) участко-
вой комиссии в вышестоящую
территориальную. 

Могу ли я, рядовой граж-
данин, в день президентских
выборов прийти на свой из-
бирательный участок и кон-
тролировать работу комис-
сии? Если да, то каковы мои
полномочия?

А. К о в т у н, Смоленск

«АиФ» 
утешил...

-В СЮ жизнь проработал в сыз-
ранском проектном институте, но
вот стать победителем апрельского

конкурса проекта не было, - откровенно
говорит Николай МОЛИТВИН, делови-
то прилаживая антенну к полученному
телевизору “Nokia”. - Надо бы прове-
рить, как работает. Теперь всегда все
проверяю - жизнь научила. Особенно по-
сле того, как по-крупному обжегся на
“РДС”. А вот “АиФ” утешил нежданно-
негаданно. Телевизор - прямо игрушка,
изображение отличное, что еще надо! Конкурсы-то, видать, еще будут,
так что на газету обязательно подпишусь. Чем черт не шутит!

Отвечает генеральнай секретарь ЦК ВКПБ Нина АНДРЕЕВА.

НЕ ОБЪЯСНИТЕ ли, что оз-
начает таинственная надпись,
появившаяся у нас в микрорай-
оне на одном из коммерческих
киосков “Воскресный день - по-
недельник”?

И. М и х а й л о в,
Ленинградская обл.

В ЧЕЧНЕ шел процесс за-
ключения мирных договоров с

каждым населенным пунктом.
А не лучше ли было заключить
договор с каждым жителем
Чечни?

ПОЧЕМУ на ТВ и в газетах
разъяснением позиции Зюганова
занимаются все, кроме самих
коммунистов?

Ю. К о л п а ш е в, 
С.-Петербург  

ТАКУЮ глупость никто не поз-
волит. В нашей программе мы
говорили, что каждый может

заниматься своим делом - част-
ное производство, подсобное,
крестьянское или коллективное
хозяйство. И никаких ограниче-

ний. Никому не будем указывать,
чем он будет заниматься - кура-
ми ли, овцами или коровами. Мы
прекрасно понимаем, что нельзя
вернуться к старому. Это ушло и
в голову больше никому не при-
дет.

Правда ли, что в случае победы КПРФ каждой крестьянской
семье будет разрешено иметь не больше одной коровы, одной ов-
цы и десяти яйценосных кур?

М. Т р о ш к и н а, Владимирская обл.

Отвечает Василий СТАРОДУБЦЕВ.


